

EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año I.—Núm. 21

Palma de Mallorca.—Jueves 23 de Junio de 1921

Precio: 10 céntimos

CONSIDERACIONES ACTUALES

Intereses mallorquines en Francia

XIII. Punto de vista francés

No son, con todo, las observaciones de Mr. Brousse, lo que ha hecho valer el Fisco francés para aplicar la contribución a los españoles. Hay en el artículo 4.º del Convenio—artículo que reproducimos en nuestro artículo anterior—una aparente disparidad. Dice en el primer párrafo que «los franceses en España y los españoles en Francia serán sometidos al pago de contribuciones, tanto ordinarias como extraordinarias» etc... Y establece en el segundo párrafo que tanto unos como otros «estaban exentos de toda contribución de guerra... y de toda contribución extraordinaria... establecida... a consecuencia de circunstancias excepcionales...» Este segundo párrafo señala evidentemente la excepción que ha de hacerse al primero, y en él se apoyan nuestros compatriotas. Pero el Fisco francés se desentiende de la excepción y se apoya en el primer párrafo de índole general.

Tenemos a la vista documentos que señalan este punto de vista francés. Veáse esta «decisión», del 7 de julio 1916, de la Comisión superior para la aplicación de la ley, sobre el recurso alzado por un comerciante español.

«Considerant que le Sieur X... invoque les dispositions de l'article 4 § 2 de la Convention franco-espagnole du 7 Janvier de 1862, qui exemptent les espagnols en France du paiement des contributions de guerre, avances de contributions, prêts et emprunts, et de toute autre contribution extraordinaire de quelque nature qu'elle soit, pour soutenir qu'il n'est pas imposable à la contribution extraordinaire sur les bénéfices de guerre:

Considerant que l'article 4 § 2 de la dite Convention soumet les espagnols en France au paiement des contributions tant ordinaires qu'extraordinaires, afférentes à la profession ou industrie qu'ils exercent».

Considerant que la contribution extraordinaire instituée par la Loi du 1.º Juillet 1916 est applicable à toutes les entreprises exploitées en France: que le Sieur X... a été assujéti à cette contribution en raison de l'exercice de son commerce et sur la base du bénéfice supplémentaire qu'il a réalisé pendant la période du 1 Aout 1914 au 31 Decembre 1915.

Que dans ces conditions, l'imposition extraordinaire établie sur le Sieur X... étant afférente au commerce qu'il exerce ne saurait être regardée comme rentrant dans les cas exceptionnels prévus au paragraphe 2 de l'article 4 de la Convention sus visée: Que c'est par suite à bon droit que la Commission de premier degré a déclaré le requérant imposable à la dite contribution».

Esta decisión se encuentra confirmada en la respuesta del Ministerio de Finanzas («Direction du Controle des Administrations Financieres et de l'ordonnancement») a una petición de la Cámara de Comercio española de París:

Reponce du Ministère de Finances du Cotrole des Administrations Financieres et de l'Ordonnancement), a la requete de la Chambre de Commerce d'Espagne en París.

«Vous nous avez exposé que, aux termes de la convention intervenue le 7 Janvier 1862 entre les Gouvernements français et espagnol, les espagnols en France, comme les français en Espagne, sont exemptés de toute contribution extraordinaire établie à l'occasion de circonstances exceptionnelles et que, par suite, la contribution instituée par la Loi du 1 Juillet 1915 n'est pas applicable aux ressortissants espagnols.

J'ai l'honneur de vous faire connaitre, apres avoir examiné la question avec mon collègue des Affaires étrangères que la contribution dont il s'agit rentre dans la categorie, non pas de celles qui, établies par suite de circonstances exceptionnelles, comportent l'exemption prévue par l'alinéa 2 de l'artº 4 de la Convention susvisée, «mais de celles» Tant ordinaires qu'extraordinaires qui afférentes à la profession ou à l'industrie exercées sont dues par tous sans distinction de nationalité, ainsi que le rappelle d'ailleurs le premier alinea de l'Artº 4 de l'accord franco espagnol.

Au surplus, la Commission Supérieure, instituée par l'artº II de la Loi du 1 Juillet 1916 a été, sur appel de l'un des intéressés, saisie de la question et s'est prononcé dans le meme sens».

XIV. La actitud del Fisco

Estas respuestas, diciendo que los impuestos instituidos por la Ley de 1.º de junio de 1916 no entran en la categoría de los indicados en el artículo 4.º de la Convención, sólo pueden probar que los funcionarios que las redactaron desconocían los términos y el espíritu del Convenio. Es lástima, sin embargo, que cuantos se han ocupado de este asunto en los periódicos o en el Parlamento, no hayan señalado esa anomalía. A veces el nudo de conflictos de esta índole, está simplemente en una mala interpretación burocrática, reforzada, en el caso presente, por el consentimiento del gobierno propio, que ve aumentados sus ingresos, y lo que es más de doler, desde nuestro punto de vista, reforzada también por la opinión oficial española.

Otra observación que hacía el Fisco francés, al exigir el pago de ese impuesto, se relaciona con una R. O. del Gobierno español de 1.º de Mayo de 1899. En ella se dejaba sin efecto unas reclamaciones de súbditos franceses contra un aumento del 10 por ciento establecido por la ley de presupuestos sobre ciertas contribuciones ordinarias ya existentes. Estas contribuciones no podían de ningún modo ser consideradas como una nueva contribución extraordinaria. Tampoco podía compararse tal aumento a la contribución extraordinaria establecida, con este expreso carácter, en la ley especial de 1916. En cambio, aquel aumento puede compararse al aumento de tasas o de contribuciones ordinarias que los españoles en Francia han pagado siempre y siguen pagando sin pretender ninguna exención. Hay también otras contribuciones nuevas, que no existían antes de la guerra, pero de carácter ordinario, y que los españoles han aceptado sin protesta: citemos el impuesto de 1'10 por ciento sobre la cifra de negocios, salarios, etc.

XV. ¿Por qué no se llega a un acuerdo?

En fin, el Consejo de Estado francés se ha ido atemperando a las decisiones del Fisco, en tanto los gobiernos español y francés no lleguen a un acuerdo y a una interpretación auténtica. En una sentencia de este Consejo, de 11 de junio del año pasado, se viene a declarar que no es él el llamado a interpretarlo. Y bien se percibe como se da cuenta de que la exención está establecida en el Convenio de 1862 y que es preciso entablar claras negociaciones para llegar a la indiscutible interpretación necesaria.

¿Por qué ha pasado tanto tiempo sin llegar a un acuerdo? ¿Por qué se ha consentido que pasaron años y muchos compatriotas fueran embargados? ¿Por qué se ha dejado inerte a cada particular en manos del Fisco francés? ¿Por qué, aun hoy, no saben nuestros compatriotas en Francia a qué atenerse?

Examinaremos, en artículos sucesivos, las gestiones, la lucha que han sostenido nuestros compatriotas en Francia; la conducta del Ministerio de Estado y de la Embajada española en París, que aparece como la más responsable de la situación; y, en último lugar, veremos como se plantea la solución posible.

Efemérides mallorquinas

23 Junio
1343

Arnaldo de Erill, a quien Pedro IV había nombrado gobernador de Mallorca, a su entrada en la ciudad, salió de este puerto con varios caballeros en dirección a Alcudia, para poner sitio al

castillo de Pollensa que se mantenía fiel al Rey Jaime III de Mallorca.

Duró el asedio hasta el 29 de Agosto en el que capituló por convenio entre sitiados y sitiadores; remitióse este convenio al Rey de Aragón, que se hallaba en el Rosellón, por conducto de Pedro Darder, Pedro de Conanglell y dos gascones de los que guarnecían el Castillo.

LETRAS FRANCESAS

LOS EDITORES

Un editor, digno de tal nombre, tiene a más de su personalidad comercial propia, una verdadera personalidad intelectual hermana de la del autor—filósofo, novelista, tecnólogo, poeta, crítico, historiador o sociólogo—que figura en sus catálogos.

En Francia, sobre todo, esa personalidad editora constituye, para el público inteligente y advertido, una garantía y algo así como una especie de «complementario atractivo».

La historia moderna y contemporánea de la literatura francesa en sus grandes rasgos generales, en sus característicos trazos, en sus genuinos diferenciales matices puede repasarse casi, por decirlo así, hojeando una serie de catálogos de librerías y casas editoriales representativas.

Leon Vannier (hoy Messein, sucesor) lleva aparejado a su nombre el de Verlaine y los primeros simbolistas.

La casa Lemerre cubre el pabellón Parnasiano presidido por Leconte de Lisle.

El «Mercure de France» agrupa, un momento, la flor de la producción literaria, nacional y extranjera, bajo la escéptica férula de Remy de Gourmont y el florido cayado evangélico de Francis Jammes, indistintamente.

De «La Nouvelle Revue Française» o Ediciones Gaston Gallimard, emergen hoy entre otras interesantes y variadas figuras literarias, las siluetas directoras de André Gide, André Suarés y Paul Claudel.

La distinguida casa Emile-Paul, rige el tesoro político y literario de Maurice Barrés.

Pasemos por alto las sólidas antiguas empresas Hachette, Garnier, Plon y otras de parecido calibre, por no ser posible definir y clasificarlas con sólo dos o tres nombres de autores que figuran en sus vastos y complejos catálogos.

Prescindimos también,—el espacio nos falta,—de un buen número de pequeños o medianos centros de librería y de edición,—un Bernard Grasset, un Payot, una «Renaissance du Livre»—por ricos que

estos nos parezcan de refinada significación espiritual o de futuras expansivas promesas.

En la actualidad más álgida cabe señalar dos nuevas casas editoriales en alto grado representativas y sismográficas del pensamiento francés contemporáneo: «La Nouvelle Librairie Nationale» y «La Sirène».

Representa la primera un fuerte conjunto homogéneamente conservador y nacionalista; la segunda se manifiesta como un fuerte también pero heterogéneo conglomerado con notas marcadas y frecuentes de extrema izquierda estética y internacionalismo.

Opuestas extraordinariamente, en cuanto a método y a ideología, estas dos flamantes casas editoriales ofrecen un capital—para nosotros al menos—punto de relación o de contacto: el buen gusto.

George Valois es el alma y la acción de «La Nouvelle Librairie Nationale» que lanza al mundo civilizado la gran obra de Charles Maurras.

No sabemos quien lleva el compás de las canciones equívocas ni la cuenta de diversos saltos y proteicas zambullidas de «La Sirène», editora simultánea de Georges Clemenceau y del Capitán Sadoul, de Ramón Lull y de Omar Khayam, de Chenier y de Guillaume Apollinaire...

Citemos, antes de poner punto, los nombres de algunas casas editoriales exclusivamente ocupadas en trabajos de rara bibliografía y especializadas en obras de tiraje limitado, tales como Bernouard, Pichon, Société Litteraire de France, Champion...

Nunca se ha editado tan mal y con un material tan despreciable como ahora pero,—ha escrito J. J. Brousseau, haciendo sin duda referencia a los cultísimos orfebres tipográficos antes citados y a sus similares,—tampoco nunca se había editado con más amor y con una tan fina y constante sensible preocupación por la noble y rica materia.

José M. JUNOY

LA SITUACION INTERNACIONAL

La conspiración contra Francia

Walter Rathenau por parte de Alemania y Louchet por parte de Francia han celebrado una entrevista, de la que nos informó nuestra agencia telegráfica, y que tenía por objeto solventar las cuestiones de índole económica planteadas entre ambas naciones. La prensa se ha ocupado extensamente de la entrevista, tratando especialmente su aspecto concreto, económico: los medios ofrecidos para el pago de las indemnizaciones y reparaciones de guerra. Veamos, a parte de ello, el fondo político en que se desarrolla la cuestión.

Por primera vez despues de la guerra alemanes y franceses han tratado a solas de sus divergencias. Se ha abierto directamente un camino de negociaciones. La política exterior de Francia empieza a tener carácter. Durante los dos años últimos, Francia, que fué quien más sufrió en la guerra, ha sido también el objeto de todos los ataques diplomáticos e internacionales. Se le han acumulado los vituperios sin tener en cuenta lo mucho que acababa de soportar. De su compañía con Inglaterra no supo, ni con mucho, sacar la mejor parte. Pocos meses ha, inició, frente a Lloyd George, una política de independencia de criterio que por lo menos la situa en el mundo internacional.

Aunque se haya dado en enturbiarla, la situación internacional de Francia es de una sencillez grandísima. La diplomacia francesa está buscando solución al problema de remediar las consecuencias funestas para Francia—y quien dice para Francia dice para el mundo y para la paz general—del método que se empleó al terminar la guerra.

Porque—como ha demostrado, en aguda crítica, Morton Fullerton—gracias al armisticio precipitado seguido de una paz tardía, tanto las condiciones nacionales de Francia como las relaciones internacionales actuales se han embrollado maravillosamente. En anteriores artículos, CRITON ha procurado aclarar alguno de esos maravillosos embrollados.

El espectro de la revolución socio-económica se agita aun por doquier. La escasez mundial es tan inquietante, a causa de la parálisis de la producción, que las masas sólo piensan en el *primum vivere*. Las cuestiones imperialistas y nacionalistas, por otra parte, lejos de disminuir con la guerra, han aumentado y se han agudizado considerablemente.

Como hemos procurado establecer en nuestra crítica del «engaño de la guerra», hubo un hechizo, sobre todo en Wilson, que dispensa al historiador de la responsabilidad de lanzar la culpa. Mas todo eso interesa sólo a nosotros, moralistas impenitentes que nos preocupamos de lo que ocurre en nuestra conciencia, de los cambios que sufrimos, de las decepciones que recibimos.

Pero lo que importa al hombre de Estado son los hechos. Y para Francia el gran hecho es que Alemania prepara su desquite; y que todo la favorece en la preparación del desquite, pues se está organizando contra Francia el mismo espíritu de indiferencia internacional que permitió a Alemania en 1871, arrancarle las provincias alsacianas y loreneses. Y se utiliza, es claro, el mismo pretexto de entonces: que Francia es guerrera por temperamento y que su imperialismo es incurable. Para nosotros, el imperialismo de Francia es, poco más o menos, como los demás imperialismos. Con una diferencia a su favor: de ser tan liberal y tan culto como pueda serlo el de Inglaterra, pero menos férreo y violento.

Pocos meses ha, un alemán, el conde Keyserling, constataba que la guerra ha agravado los odios nacionales, Mostraba como Francia se ha convertido, a los ojos de Rusia, en el símbolo de la explotación. Por lo que se refiere a los alemanes, estos no comprenden que la falta moral de que les acusan los franceses deba repararse con ventajas materiales.

Y el conde Keyserling continuaba en estos términos: «Francia debe tener en cuenta la psicología de los alemanes». El mundo es olvidadizo; los

pueblos olvidan el pasado y sólo piensan en el porvenir. No se preocupan mas que de la consolidación de Europa. Creen los de la Europa central que Francia es contraria a esa consolidación, y miran hacia París con hostilidad.

De manera que, a pesar de todo cuanto haga, «Francia está en peligro de quedarse dentro de pocos años moralmente aislada». Y esto si que es una verdad como un templo. Verdad, de la cual quieren los alemanes sacar sus ventajas indicando a los franceses la necesidad de hacer concesiones al punto de vista alemán. La Francia y el mundo se encuentran, por tanto, en tal situación, que ofrece a los clásicos métodos prusianos de intriga, ancho campo de operaciones. No obstante, la diplomacia francesa, sostenida por todo un pueblo, no se deja seducir y quiere ir derecha a su objeto, que es—precisa decirlo, para que se comprendan ciertas intransigencias—oprimir al prusianismo y desmembrar Alemania a ser posible.

Francia se orienta, atrevida, hacia el Rhin. Rathenau y otros alemanes videntes quieren contener la inversión, que se ha iniciado ya diversas veces. Alemania ha tenido la suerte, sin embargo, de encontrar hombres eminentes que han sabido darse cuenta del interés nacional. Ya que a menudo ha perjudicado a Alemania su tradicional incapacidad de mano izquierda.

Pero Francia se ha de dar cuenta de la conspiración que la envuelve. En sus manos tiene aún muchos intereses universales. Ha de seguir adelante. Ha de imponerse... Si se le acusa de imperialismo, con más o menos buena fe, hay un argumento supremo: Francia obliga.—CRITON.

Notas al día

EL CRIMEN Y EL HONOR.—El suceso de que ayer se dió cuenta en la sección de telegramas y que tuvo por protagonistas a un capitán y un teniente coronel del ejército, renueva las reflexiones de siempre sobre el crimen por el honor o la pasión.

El cronista ha podido observar muchísimas veces que somos más indulgentes respecto a los crímenes contra las personas que con respecto a los delitos, como el robo, la estafa y otros, por cuyo medio se apodera uno de las cosas.

Y esto a pesar de que todo el mundo está conforme en que un agujero en la piel es mucho más grave que un agujero en la bolsa.

¿Cómo comprender que las personas estén tan mal protegidas cuando sus bienes lo están tan escrupulosamente?

Señalemos, primeramente, que entre personas no hay cambio ni contrato posible.

La persona no se vende. No hay derecho de una persona sobre otra.

El derecho se ejerce siempre sobre una cosa.

Hablar de derecho al amor o a la amistad es una candidez o un absurdo.

Convénzense de ello nuestros amigos sentimentales. Nosotros hemos tenido que convencernos a la fuerza. Y ¡con qué dolor!

Hasta el derecho al respeto, en el camino de democratización que llevamos, hará reír muy pronto.

Debiendo ser siempre libre—según sana doctrina liberal—la dependencia de una persona con respecto a otra, la persona como tal no puede reivindicar nada de otra como tal.

No se obliga a la estimación por medio de ujieres.

Este principio, bien entendido, hace a las personas inviolables.

Pero este mismo principio explica que se pueda matar impunemente. El capitán La Barrera puede tranquilizarse un poco, si su caso no se complica por especiales condiciones de su profesión.

Advirtamos: no tratamos de justificar, sino únicamente de explicar.

Las relaciones entre personas, precisamente porque están por encima del derecho, están a merced aún del dominio de la fuerza.

Precisamente por eso.

¿Cómo evitar el desprecio?

He ahí sobre que serán mudos los jueces, porque no pueden medir la injuria ni la reparación.

Y de ahí esa justicia libre y real de

cada individuo—esa justicia que tole- ramos siempre.

Pensadlo bien. Todos los crímenes pasionales se producen para vengarse de una ofensa.

¿Qué es ofensa? No es el robo o la destrucción de algo que pertenece a alguien.

Es la negación de estima, de respeto o de afecto. En un palabra: el desprecio.

El caso se ve claro en el duelo, tolerado porque los medios del derecho son en tales casos a menudo impotentes.

La guerra, en el fondo, no tiene otras causas.

Un conflicto de intereses, una reivindicación sobre las cosas, puede siempre llevarse al tribunal de la Haya.

Pero un pueblo que se cree despreciado sólo piensa en un duelo gigantesco.

Y es digno de atención, cuando todos nos quejamos contra el positivismo, que las sanciones son brutales cuando no se discute lo material, lo ponderable, lo mensurable.

Digamos, más que brutales, sin medida, como la misma afrenta.

Ni la guardia civil ni la prisión no me devolverán el amor de una mujer, ni la estima de los compañeros, ni ese valor en fin que yo tengo por el libre consentimiento de los demás.

¿Qué puede hacer el juez cuando un

hombre se ve ofendido por la infidelidad de su mujer?

Es precisamente porque el juez no puede hacer nada que nosotros somos indulgentes en estos casos.

Casi siempre el abogado, los jueces o los jurados salvan, en estos casos, al asesino a pesar de él mismo.

Liberándolo, no se quiere proclamar que el ofendido tenga derecho a matar.

Mas bien, se decide que el derecho no tiene nada que decir, porque no podía impedir nada.

Un tribunal no puede salvar el honor de un marido.

Así es nuestra moral, evidentemente provisoria.

Del Buen Tono

Sobre mi mesa de la Redacción encuentro una carta—sin perfume alguno, ni carácter de letra del Sagrado Corazón— a cuya demanda accedo sin titubeo, yo que rehúo requerimientos de amigos, encaminados a conseguir el propósito que solicita la autora de esta misiva.

Dice así la carta: «Dilecto cronista: aún a trueque de que pueda Vd. faldarme de pedigrifeña y de impertinente, voy a hacerle una demanda, una pequeña demanda.

«Cuidado que mi esperanza en que ha de complacerme Vd. no lleva por faldora la vanidad,—crealo sinceramente— esa vanidad tan propia de niñas voluntariosas y domina-

doras, sino que la avalora su gentileza y su consideración bien probadas.

«La ilusión de toda mi vida, mi preocupación más arraigada, estriba en resolver el difícil problema de ser agradable, sin ser coqueta, jeso nunca! en vestir de acuerdo con la modalidad imperante, sin ser esclava de la moda, ¡la palabra esclavitud me crispa los nervios!

«Y como mi afán es tan fuerte, de ahí que vaya a la rebusca de motivos y ocasiones para darle cumplida satisfacción.

«Bueno. No divaguemos; en una palabra, tengo verdadero interés—mejor diría verdadero empeño—en conocer, aunque sea en extracto, su primer artículo «Del Buen Tono»,—sólo al pronunciar estas frases la boca se me hace agual—que publicó Vd. en EL DIA, y cuya «velada» impresión impidió que lo delectara siquiera.

«¿Verdad que me complacerá?

«Así lo espera su obligada admiradora. Lucita.»

Pongo en tortura mi memoria, en honor a tan franca petición, y voy a reconstituir lo esencial del aludido artículo.

—Yo no dejo guiarme nunca por las modistas—dice la más blonda de las muchachitas—pues ellas tienen tal propensión a lo absurdo, que las considero como falsas creadoras de elegancia; como anarquistas de la indumentaria, pues huyen en su afán de perfiles y complicaciones, de toda sencillez, supremo refinamiento, cualidad primordial de la elegancia.

—¡Cuidado! Cuidadito con la sencillez—salta uno de los muchachos—que hay también una sencillez mediocre y banal. Ten en cuenta que la «sencilla sencillez» es mucho más difícil de adquirir que la suntuosidad.

—No cabe dogmatizar—expone el otro muchacho.—Nada de lo que es elegancia se aprende. El rico se hace, el elegante, nace, podemos afirmar, parodiando aquello de «el poeta nace»...

—Yo soy partidaria de huir de todo extremo—interviene la otra muchacha—una cosa es ir bien vestida y otra cosa es ir «demasiado» bien vestida. El cuidado excesivo de la «toilette» es peor que el excesivo descuido.

—¡Clarol—repuso uno de los chicos.—Exagerar la moda, es convertirla en caricatura.

Recuerdo, carísimo, que hace ya cuarenta años, decía Miguel de Montaigne que hay mujeres en las cuales los lindos vestidos lloran—terminó el muchacho.

—Pero yo te digo, amiguito, que hay vestidos que lloran, envolviendo el cuerpo de alguna muchacha.

—¡Bonita, estupenda salida! Salida de hombre «chic»—glosó la rubia gentil.

—¿Has dicho «chic»? En nada me halagaría tal «hisonja» si no viniera de tus labios. Quiero que sepas, encantadora amiguita, que el «chic» es una improvisación, una flor de descomposición que nace con las decadencias, con las conmociones sociales; para llegar a la elegancia hacen falta siglos, para el «chic» bastan, muchas veces, días. Elegantes fueron las Cortes de Austria y de los Borbones. «Chic» han sido los días que precedieron a la gran guerra.

—¡Muy bien, chico, muy bien! ¡Has estado a la altura de tu talento! ¡Deberías escribir la «Biblia Suntuaria»!

PEDRO FERRER GIBERT

30 años atrás

23 Junio 1891.—«Anoche se verificó un baile de boleros en la Plaza del Rastrillo, dirigido por el maestro Agostinet.

Terminada la fiesta el domingo con el tiroteo de la «Gran Batalla» que dió la música de Porreras y asustada mucha gente que ya estaba en la cama, gente que ignoraba debiese efectuarse aquel inopinado simulacro, con el «estruendo que causó, produjeron quejas y los mayordomos de la fiesta para dar satisfacción a los que se quejaron dispusieron verificar un baile de desagravio si la colecta que al efecto verificó la patriota Simona diese resultados. Los dió y con ellos, el baile que fué concurrido y tan lucido como suele serlo siempre, con lo que todos quedaron contentos, así los que gustaron de los arcabuzazos del domingo, como los que disfrutaron de las piruetas y cabriolas del lunes».

Leña y cok

Olivo aserrado a 2'50 los 40 Kg. Cok 1.º picado a 6'40 » id. Id. 2.º grande a 6'00 » id.

Encargos «Aserradora Martín». Calle del Noventitres travesía A. Roselló a Matadero; Colmado «La Balear» de S. Mas, Calle Rubi y Tienda de Comestibles, San Jaime, 3.

INFORMACION LOCAL

La nueva fábrica de electricidad

Una de estas tardes, en que la brisa marina es un sedante al calor, hemos tomado el tranvía para dar un paseo a orilla del mar, con esto está dicho que nos hemos dirigido hacia el Molinar.

A poco de traspuesta lo que fué Puerta del Campo, a la derecha hemos visto alzarse un edificio, al cual brigadas de operarios están dando la última mano, tanto por lo que hace referencia a la fachada como por la urbanización del terreno contiguo.

Se trata de la nueva central de producción de energía eléctrica que está a punto de inaugurarse la Sociedad de Alumbrado por Gas.

Acuciados por nuestra curiosidad que es reflejo de la que siente el público, interrumpimos el paseo y descendimos.

En la fábrica, mejor dicho, en una de sus dependencias anexas, encontramos al Presidente de la citada entidad don Bernardo Amer, quien nos dice llegará el ingeniero director don Jorge Aguiló, dentro unos minutos, para satisfacer la curiosidad que supone en nosotros así que nos ve.

Al poco tiempo, en efecto, estrechamos la mano del joven ingeniero y, juntos, empezamos el recorrido.

Comenzamos por la sala de máquinas, espaciosa en todos sentidos, en la cual se ha instalado la maquinaria productora de fluido.

Hay instaladas, hasta ahora, una máquina de vapor de 150 HP y otra de 300, que se consideran como máquinas auxiliares, y una turbina de 1000 HP.

Además, en la misma sala está ya terminada la cimentación para instalar otra turbina de 1500 a 2000 HP.

Las máquinas de vapor han sido fabricadas por la Casa Franco Tosi, de Legnano (Italia), y la turbina por la casa inglesa Brown Boveri.

Además, hay en la sala de máquinas una grúa de potencia de 20 toneladas para, en cualquier momento, poder desmontar con facilidad la maquinaria. Dicha grúa tiene movimiento de traslación en las dos direcciones de las paredes de la sala.

Del departamento de máquinas pasamos a la sala de calderas donde están instaladas dos calderas multitubulares de la casa inglesa Babcock-Wilcox, provistas de emparrillados automáticos para la alimentación del hogar, cuyos emparrillados están movidos por un motor eléctrico. Está también terminada la cimentación para colocar otras dos calderas iguales.

Nos dice el ingeniero que la sala es la cuarta parte de lo que es la del proyecto general formado para la Central definitiva, pues tanto para el departamento de calderas como para el de máquinas se ha previsto la ampliación, en los terrenos inmediatos, propiedad de la misma sociedad.

Para darnos una idea cabal y exacta de lo que será la nueva Central, si se llega al total desarrollo del proyecto, nos dice que la instalación en pleno desarrollo está calculada para producir 10.000 kw. por hora.

La corriente eléctrica se producirá a 5.000 voltios.

Las cenizas resultantes de la combustión del carbón en los emparrillados de las calderas caerán automáticamente en una vagoneta, que, tirada por un cabrestante, será sacada al exterior desde el sótano, donde se verificará la carga de dicha vagoneta, por medio de una vía Decauville, en rampa.

Junto al principal edificio de la fábrica se está construyendo otro, en la parte que cae al mar, destinado al almacenaje del carbón.

Desde los terrenos de la fábrica se ha construido hasta el mar un canal con ob-

jeto de tomar el agua que necesitan las máquinas para la condensación. A contar desde la orilla del mar se ha construido una avanzada de piedras que rodean los tubos, de una longitud de 25 a 30 metros.

En el punto en que el tubo toma el agua del mar se han construido varias compuertas con objeto de evitar que el agua aspirada entre en el canal mezclada con otras sustancias.

Desde el límite de los terrenos de la central, el canal se bifurca, marchando el agua por dos tubos, cada uno de los cuales tiene 1'20 m. de diámetro.

Frente a la fachada principal de la fábrica se están construyendo unas dependencias, destinadas a almacén de materiales y a taller de metalurgia para poder reparar cualquier avería que se produzca.

El Sr. Aguiló nos lleva luego a visitar el cuadro general de distribución de la energía, que consta de tres pisos.

En la planta baja se han instalado los aparatos correspondientes a la turbina y a cada una de las dos máquinas auxiliares instaladas y otro compartimiento, en la parte posterior de la misma planta, está destinado al transformador.

En el primer piso hallamos los pupitres para la maniobra de cada una de las máquinas instaladas, con espacio suficiente para ampliar aquellos el día que se aumenten éstas.

Hay luego los cuadros de alta tensión, uno para la fábrica y para el barrio llamado primer Molinar, otro para la línea general de Palma, otro sin utilizar y que se destina a ampliar el anterior, otro para Santa Catalina y hasta Porto-Pi y otro para Hostalets y Ca'n Capas, quedando espacio libre para el día que sobrevenga una ampliación de servicio.

En la parte posterior están los cuadros de baja tensión para la fábrica y Molinar y el cuadro general de producción, quedando, igualmente, sitio para ampliación.

De esta sala salen los cables hacia los transformadores que la fábrica ha instalado en distintos sitios de esta ciudad.

En el segundo piso hay una sala destinada a sala pararrayos y salida de las líneas aéreas de cables de alta tensión.

Junto a esta sala hay otra que se destina a contener una batería de acumuladores, si en su día se cree necesario instalarla para el servicio de la fábrica.

Al bajar recorremos con el ingeniero los subterráneos.

Junto a la turbina nos enseña un grupo de un motor y una dinamo destinados a producir una leve corriente eléctrica para que aplicándola a la turbina se evite que ésta sea corroida al verificarse la condensación.

Nos explica también las precauciones que se han tomado con objeto de que si no se pudiese utilizar el agua del mar, pueda emplearse otra, y para dar, si el caso llega, escape libre a la salida del vapor, después de la condensación.

Al volver, como final, junto a la caldera nos dice que se ha instalado un aparato purificador del agua que ha de consumir la caldera, cuya purificación se hace por medio de un reactivo, que se mezcla automáticamente con el agua; y nos anuncia que para el caso de no poder utilizar agua de la Fuente de la Villa se ha encargado un aparato destilador para poder emplear, después de pasada por el mismo, el agua del mar.

El ingeniero nos dice, en fin, que se ha tomado todas las precauciones para asegurar un normal y continuo funcionamiento; que ya se están dando los últimos toques a la obra, que ha durado tanto por la dificultad en poder adquirir lo necesario en las condiciones deseadas, dada la anomalía que ha reinado en los últimos años y aun perdura.

Al despedirnos del Sr. Aguiló, agrade-

cidos por los datos que nos ha proporcionado amablemente, y del Sr. Amer, le expresamos nuestro deseo de que la nueva Central funcione en breve y tenga el éxito a que es acreedora toda empresa de progreso y de facilidades para la vida de población civilizada que nuestra ciudad quiere llevar.

La Exposición Regional de Arte

En el local en que se instala la Exposición Regional de Arte, se ha terminado la colocación de los cuadros y han dado principio las tareas de ornamentación del local.

La exposición se inaugurará el próximo domingo, y al acto asistirán las autoridades.

Sin embargo, el sábado se verificará una fiesta artística en el local de la Exposición, con motivo del «vernissage», cuyo acto amenizará una pequeña orquesta.

Por el Secretario de la Comisión organizadora de la Exposición D. José M.º Tous y Maroto, se ha formado el catálogo de las obras admitidas, que será publicado, probablemente, el día de la inauguración.

Nos manifestó ayer el concejal D. Fernando Pou, que, especial y ampliamente delegado por el Ayuntamiento, cuida de este certamen, que se ha acordado dar en el local de la Exposición varias conferencias sobre temas artísticos, a cargo de personas reconocidamente competentes. En cuanto a nombres de conferenciantes, nos manifestó que, entre otros, serán el pintor D. Olegari Junyent y el literato D. Miguel Sarmiento.

La corrida del domingo

Ayer por la mañana, en el vapor correo de Alicante, fueron traídos los seis toros de Carreros, que han de ser lidiados en nuestra plaza el domingo, día 26, por los diestros «Valerito», «Valencia» y «Carnicerito».

En esta corrida regirán los siguientes precios, incluidos todos los impuestos:

Palcos: de sombra, 100 pesetas; de sol, 25. Barrera sin entrada: de sombra, 12 pesetas; de sol, 2. Balconillo, 12 pesetas. Delantera de grada, sin entrada, 4 pesetas. Entrada general de sombra, 8'50 pesetas y de sol, 5. Entrada para palcos de sol, 8'50, y de sombra 8'50 pesetas. Media entrada de sombra, 6 pesetas, y de sol, 4. Y barreras de sol y sombra, 8 pesetas sin entrada.

Reina mucha animación entre los aficionados.

En la Casa de Socorro

Ayer fueron curados en este benéfico establecimiento:

Juan Roselló, de 34 años de edad, vecino de Hostals Nous, de una herida contusa en una uña, que se produjo trabajando.

Gabriel Servera, de 20 años, de una herida contusa en la palma de una mano, que sufrió en el taller donde trabajaba.

Francisca Amengual, de 34 años, de una herida que le produjo otra mujer en una riña que sostuvieron.

Isabel Nicolau, de 7 años, de una herida por magullamiento de los dedos índice y anular de la mano izquierda, que se produjo al cerrar una puerta.

Margarita Sancho, de 9 años, que había sido mordida por un perro, en la pierna izquierda.

Ferias y fiestas en Palma

El Concejal don Bartolomé Barceló Mir, que cuida del festival que se há de celebrar en el campo de la Real Sociedad Hípica, o sean las importantes carreras de caballos, nos manifiesta que los dueños de caballos que quieran inscribir los de su pertenencia, tienen tiempo de hacerlo hasta el domingo próximo, en que se cierra el plazo de inscripción.

El Centro de anuncios «La Balear», encargado por la Comisión de festejos de la impresión del programa oficial, ha entregado en el Negociado de Ferias y Fiestas la cantidad a que venía obligado, según el convenio estipulado.

A continuación del programa se insertan los itinerarios de trenes y los espectáculos que habrá durante las fiestas. La portada del programa resulta de buen efecto.

Para los dos días de fuegos artificiales costeados por el Excmo. Ayuntamiento se han hecho unos abonos que se venden en la Conserjería del Ayuntamiento, a precio más económico de lo que resultará adquiriendo los billetes para cada uno de los días.

El precio del abono para los dos castillos es de una peseta con 20 cts.

Para presenciar el disparo de los castillos, se colocarán unos cercados junto al punto en que aquéllos deben dispararse.

Para el viernes tiene anunciada su venida el Jefe de la Casa Martínez de Valencia, encargada del disparo de uno de los castillos anunciados.

Han comenzado los trabajos para el adorno del paseo de la Rambla, que dirige el reputado artista de Barcelona don Arcadio Escaler.

También con gran actividad proceden los miembros de la Comisión de festejos de la pujante sociedad La Protectora los trabajos de adorno en el paseo del Borne.

En el Negociado de Fiestas hemos visto los cabezudos que ha traído el Sr. Escaler, de Barcelona, para acompañar en sus paseos, por la ciudad a los gigantes, a los cuales, con motivo de las próximas fiestas se les ha confeccionado un traje nuevo.

Llamará poderosamente la atención de la gente menuda un tipo conocido por el nombre de «Patufet» que lleva una hermosa barretina.

Hay también otros tipos, entre ellos, el Pare Pedás, su mujer, dos negritos, dos pajes y dos petits garçons, y el Señor Tomu.

Sr. Director de El Día.

«Muy Sr. mío y de toda mi consideración: Habiendo publicado la prensa de estos días, noticias inexactas y confusas, sobre las horas que permanecerá abierto el comercio de Palma durante los próximos días de ferias y fiestas, nos conviene, para conocimiento del público, hacer constar lo siguiente, esperando de su amabilidad, no tendrá inconveniente en publicarlo en las columnas de su periódico.

1.º Que de común acuerdo, una Comisión de la sociedad patronal «Agrupación Comercial de Tejidos» y otra de la dependientes «Unión Protectora Mercantil» han acordado que los tres días festivos incluidos en el período de ferias y

fiestas (26 y 29 del corriente y 3 del entrante) los comercios permanecerán abiertos hasta las dos, a fin de que el público pueda dedicarse a sus compras, y los días laborables de dicha semana, se cerrarán a las cinco, a fin de que los dependientes puedan asistir a los espectáculos que se celebren, y

2.º Que la «Unión Protectora Mercantil» no ha hecho sobre el particular, ninguna petición, así como la Agrupación Comercial de Tejidos tampoco ha hecho ninguna proposición. Dicho acuerdo se ha efectuado, atendiendo la indicación de cierta personalidad, que dado el buen fin que perseguía y la forma correctísima de su proposición, hubiera sido una desdortada el no atenderla, cosa que no se merece la persona a que aludimos y a que no están acostumbradas ninguna de las dos Sociedades de referencia.

Dándole gracias anticipadas y quedando sumamente agradecido, soy de V. afectísimo s. s. q. s. m. b.—El Presidente.—Bartolomé Sastra.

El programa que ha de interpretar la Banda Municipal de Barcelona en nuestro primer coliseo el 2 de Julio, ha quedado ultimado en la siguiente forma:

César Franck.—«Sinfonía» en Re menor.

I. Lento. Allegro non troppo.

II. Allegretto.

III. Allegro non troppo.

Wagner.—«Escena de la Consagración de Graal» del Festival Sagrado «Parsifal» (instrumentación revisada y adaptada por el Mtro. Lamote de Grignon).

Albéniz y Lamote de Grignon.—«Rapsodia Española».

A. Noguera. | Tres danzas sobre temas populares mallorquines. (Transcripción del Mtro. Lamote de Grignon). Primera audición.

I. Danza «dels cossis».

II. Danza de San Juan.

III. Danza triste.

Wagner.—«Los maestros cantores», obertura.

Ayer tarde fueron colocados en la Plaza de Cort, junto a la fachada del Ayuntamiento, la pareja de gigantes de la ciudad, renozdados y con traje nuevo.

Atrajeron los gigantes la curiosidad pública, particularmente de la chiquillería, que, rodeándolos, hacía comentarios y no se cansaba de contemplarlos.

La Comisión organizadora de la «Verbena» que tendrá lugar el primer domingo de Ferias y Fiestas en el paseo del Borne, por iniciativa de la sociedad «La Protectora», ha acordado que la entrada al salón, (en que se convierta el paseo) sea absolutamente gratuita.

El asiento en sillón, después de las ocho de la noche, costará cincuenta céntimos y en las sillas treinta y cinco.

Desde ayer se trabaja en dicho paseo para la colocación de gasas y adornos arreglados al proyecto de que dimos cuenta en anteriores ediciones.

Vinos Castell del Remy Colmado Durán Teléfono 215

Visita al gobernador civil

Anoche visitamos, como de costumbre, al gobernador civil.

El señor Llobera nos manifestó que, siguiendo el plan de conducta que se trazó al posesionarse del cargo, no había dejado de la mano la cuestión de las subsistencias.

—Pienso, respecto de esta cuestión, ser enérgico, nos dijo. Según las noticias que tengo, los expendedores de huevos han iniciado un alza que, por lo visto, adquirirá proporciones algo serias. Buena medida para contener el alza sería la denegación de permisos de embarque de aquel artículo. Sin embargo, antes de tomar esta resolución celebraré algunas consultas con el Alcalde, a fin de evitar, mediante nuestras gestiones mancomunadas, que los expendedores lleguen al aumento que se anuncia.

Anoche se reunió, bajo la presidencia del gobernador, la Junta de protección a la Infancia.

Los reunidos se ocuparon de algunos asuntos de poca importancia.

Se dió cuenta de algunas denuncias referentes a varios individuos que, so capa de mendicidad, aprovechan de los óbolos y asistencias que se distribuyen a las personas verdaderamente necesitadas.

El gobernador practicará las averiguaciones necesarias para comprobar las de-

nuncias hechas e impedir que se cometan algunos abusos.

Acerca del suceso del pasado domingo, el señor Llobera nos manifestó que el expediente que se incoó sigue su curso legal.

El teniente de la fuerza de Seguridad, señor Urbau, con quien hablamos anoche, nos manifestó que secundará activamente las actuaciones del gobernador civil, pues él tiene un vivísimo interés en que quede a salvo el honor y prestigio del cuerpo a que pertenece, castigándose debidamente a los individuos que se extralimiten de sus deberes.

Por otra parte ha ordenado que fuese retirada la pareja del cuerpo de Seguridad que prestaba vigilancia en el Hospital, donde se encuentra en cura el individuo que resultó lesionado, en aquel lamentable suceso.

Ayer visitaron al gobernador civil numerosas personas, entre las que recordamos al diputado y jefe del partido conservador don José Socias, al propietario don Juan March, al alcalde señor Barceló Caimari, al ex-diputado provincial don Antonio Barceló, al diputado provincial don Andrés Jaume, al comerciante don Miguel Bestard, y otros.

hagamos llegar a conocimiento de los señores Accionistas que, interin se confeccionan los carnets de identidad, se sirvan acreditar su personalidad exhibiendo el título de Acción correspondiente siempre que a ello sean invitados por personal del Teatro.

Cine Nuevo

Anoche se estrenó en este cine instalada al aire libre, la película *La Misteriosa* en cinco partes, siendo muy celebrada por la numerosa concurrencia que asistió.

Cine Marina

La empresa de este favorecido local, ha conseguido adquirir la exclusiva, para estrenar en Palma, de la interesante cinta *«La vuelta al mundo en 80 días»*, adaptación cinematográfica de la célebre novela de Julio Verne, cuyo estreno tendrá lugar el jueves día 30.

NUEVA SOCIEDAD

Atlas Club deportivo

Hace unos tres meses, en la calle de la Fábrica número 22, se fundó una Sociedad que lleva por título el que encabeza estas líneas.

Desarrollando el programa que nos propusimos, de dar a conocer e impulsar todo lo que signifique trabajo, prosperidad, cultura y modernidad, visitamos ayer al Presidente de dicha Sociedad, don Antonio García Moragues, joven de espíritu emprendedor y de iniciativas, que poco tiempo ha regresó de América, con objeto de venir en conocimiento del objeto de la misma.

Fuimos recibidos con exquisita amabilidad, y a nuestras preguntas nos refirió el mentado señor García, fundador de «Atlas Club deportivo» lo siguiente:

«El objeto principal de nuestra Sociedad, que cuenta ya con el escaso tiempo que lleva de vida cuenta ya con 330 socios, es separar a la juventud del vicio, del hábito de mal obrar. Estableceremos cátedras en las que los hijos de familias humildes que por sus escasos recursos no hayan podido recibir la instrucción necesaria, puedan recibirla aquí.

«Además de la instrucción fomentaremos el sport y el recreo. «Tenemos ya una sección de waterpolo, y buscamos sitio apropiado para establecer casetas de baños. Organizaremos concursos de natación y de saltos en el mar.»

En la sección de Sport pueden figurar muchachos de 10 a 12 años, con la condición, empero, que en la Sociedad deben inscribirse sus respectivos padres.

«Además cuenta el «Atlas Club deportivo» con otras secciones de foot-ball y gimnasia, y se irán fundando otras a medida que los recursos lo permitan.»

«Llevamos organizadas dos fiestas para los socios, que se celebraron en el Teatro Victoria, por no contar en nuestro domicilio con local capaz para ello. Iremos organizando otras.

Terminó diciéndonos nuestro interlocutor que desea que avance «Atlas Club deportivo» el grado de prosperidad necesario para poder desarrollar el fin que motivó su fundación.

Los jóvenes padrinos fueron muy felicitados por la concurrencia, haciendo valiosos donativos en metálico.

Un grupo de señoras de este Arrabal cantó en coro una Salve dedicada al referido acto.

El presidente don Pablo Cabot dirigió la palabra a los reunidos dando las gracias por su cooperación en favor de la caridad.

FIESTA CALLEJERA.—Lucida en extremo a juzgar por los preparativos que están haciendo los mayordomos, resultará la fiesta que en honor del Santo Cristo de la Sangre, se celebrará en el barrio del Hospital, los días 25 y 26 del actual, pues por coincidir con los primeros días de Ferias y Fiestas, la Comisión no ha escatimado gasto alguno para que resulten lo más lucidas posibles, a cuyo fin el sábado 25 se celebrará vistoso baile de sala a cargo de una nutrida banda de profesores dirigida por el maestro señor Moranta; y el siguiente día, domingo 26, tres bandas de música amenizarán la velada con las piezas más selectas de su escogido repertorio, en distintos tablados levantados al efecto, en el barrio donde se celebra la fiesta.

AL SEÑOR ALCALDE.—En la carretera de Soller, cerca del punto conocido por «Ca'n Mianos», existe una zanja abierta.

Como de noche no hay luz en aquellos parajes, ayer ocurrieron dos desgracias: un ciclista cayó en ella, primero, y más tarde una de las ruedas de un carricón quedó empotrada.

Tanto el ciclista como el conductor de dicho carricón sufrieron heridas.

Converdría que con urgencia, el Alcalde diera las oportunas órdenes para que fuera tapado.

Publicaciones recibidas

Nuestro querido colega artanense, *Llevant* ha publicado un número extraordinario dedicado a la inauguración del ferrocarril de Artá.

En la primera página, orlada, publica la dedicatoria del homenaje a tal hecho, la adhesión a don Rafael Blanes que suscribe el Director nuestro querido amigo don Andrés Ferrer.

Entre las firmas que avaloran dicho extraordinario figuran las de don Juan Rubí y don Andrés Femenias, párroco y alcalde de Artá, don Miguel Nebot, don Sebastián Esteve, don Lorenzo Garcías, don J. Sancho Lliteras, don Juan Cerdó, don F. Esteve y Blanes, don José Sureda Masanet y don Salvador Galmés, y otros que firman artículos en prosa.

Figuran también varias poesías originales de doña Margarita Estelrich, don M. López Lull, doña Francisca Catany, fray Gabriel Tous y *Espinilla*.

El número de *Llevant* sintetiza, de modo admirable la satisfacción que siente Artá al poner la línea férrea y la gratitud hacia quien la consiguió, don Rafael Blanes Tolosa.

El último número del *Bolletí* de la *Societat Arqueològica Luliana* publica el siguiente sumario.

I. El V. P. Fr. Rafel Serra, Observant (1536-1620). El Nostro Homenatge en les festes centenaríes que l'aca, za Patria, li dedica, per Mn. Andreu Caimari, Prve.

II. Galeria de Artistas Mallorquines. XLVI. Maestro Rafel Lloret (Cartógrafo desconocido 1436).—XLVII. Pedro Morey, lapiscida, 1398; por la copia: *Gabriel Llambres*.

III. Mallorca durante la guerra de sucesión a la Corona de España, (continuación). V. Entrada del Conde de Zavellá, por el *Dor. Fernando Porcel*.

IV. Enterramientos y Obits del Real Convent de Sant Domíngue de la Ciutat de Mallorca (continuación), por *D. Jaime de Oleza y de España*.

V. Exclaustrados (conclusión) por don *José Planas Sagrera*.

VI. Biografía Homenaje a *Quadrado*. Lámina CXLVII. El Molt Rt. P. Fr. Rafel Serra nadiu d'Inca, Observant de Mallorca, (1536-1620).

Destaca, entre los citados trabajos, el primero, que es una larga y documentada biografía del ilustre inquisidor, escrita, en galanp estilo, por el joven y laureado poeta Ms. Andrés Caimari.

Religiosas

Santos del día.—San Juan y Félix, mártires y Santa Agripina, virgen.—Vigilia.

—San Juan, presbítero, en Roma; el cual en tiempo de Juliano apóstata, en la vía Salaria antigua, fué degollado delante de la estatua del Sol. Su cuerpo le sepultó san Concordio, presbítero, en el cementerio llamado el Concilio de los Mártires.

No constando con certeza la existencia de sus reliquias, en alguna de las iglesias de Roma, donde fué enterrado en la vía Salaria, este ha sido el motivo de opinar con variedad los escritores acerca de ellas. Algunos son de sentir, que la cabeza que se conserva en la iglesia de san Silvestre, en el Campo Marzio, es de este ilustre mártir, y no de san Juan Bautista, como otros quieren.

Cuarenta Horas

Continúan hoy en la iglesia de las religiosas de san Jerónimo, dedicadas a los Sagrados Corazones de Jesús y de María. Exposición a las seis y media, y a las diez Misa Mayor cantada. Por la tarde, a las siete, Rosario, ejercicio de los Sagrados Corazones y Reserva.

Mañana, exposición a las seis y media, a las diez Misa Mayor, y por la tarde a las siete, Rosario, Trisagio caniado. Te-Deum y Reserva.

—En la iglesia de San Juan, al anoche-

cer de hoy, se cantarán solemnes completas en preparación a la festividad dedicada a su Titular.

Mañana, Misas desde las seis. A las diez y media Misa mayor con música, predicando el panegrico del santo, el Rdo. señor don Juan Tomás, Pbro. A las doce, misa rezada.

Desde las primeras vísperas del día de hoy hasta la puesta del sol del 24 visitando dicha iglesia, puede ganarse indulgencia plenaria; siendo además privilegiado el altar del Santo.

Del Carnet

El ex-concejal de este Ayuntamiento don Gabriel Villalonga Olivar y su distinguida esposa, siguen sin mejorar en la dolencia que les aqueja.

Ayer llegó de Alicante el catedrático y director del Laboratorio marítimo de Porto Pi doctor Odón de Buen y familia.

Con objeto de pasar una corta temporada en esta isla llegó ayer mañana el redactor del colega en la corte *El Liberal*, señor Medrano.

Ayer tarde estuvo en nuestra redacción el distinguido viceconsul de la Gran Bretaña en Palma Mr. James Webb, quien nos manifestó que, con motivo de cumplirse hoy el 23.º aniversario del natalicio del Príncipe de Gales, la colonia inglesa de esta ciudad celebrará dicha fiesta.

Anoche marchó en el rápido para la Ciudad Condal, el propietario don Lorenzo Roses.

Anoche marchó a Barcelona, de paso para Madrid nuestro colaborador don José Fernández Bustos, después de haber residido una temporada en Soller y haber recorrido los sitios más interesantes y amenos de esta isla.

Anoche embarcaron con destino a la Ciudad Condal los siguientes pasajeros:

Don Pablo Ritcher, don Horace Miran y señora, don José Aguilera, don Federico Teixidó España, don Juan Fortoy, don Juan Lligué, don M. Rambla, don Juan Trullas, don Marcelino Gausach, don Federico Roca, don Antonio Sanz, don Pablo y don Ramón Gali, don Luis Mandado, don Martín Llobera, don Enrique Herros, don Pedro Liaber, don Fernando Trióla, don J. Diez, don Francisco Quijada, don Juan Banquy y señora y don Magín Masas.

Cine Marina

INSTALADO AL AIRE LIBRE

Hoy jueves de 7 y media

PROGRAMA TODO NUEVO

Estreno de la artística cinta Italiana de largo metraje

El Espejuelo

y estreno de la Revista alemana

CINESPA NÚM. 2

Las proyecciones serán acompañadas por el simpático y aplaudido

Trio DELGADO CORELLA

Lunes: EL FAMOSO AGENTE (Estreno).

Jueves día 30: Estreno de la interesante

cinta LA VUELTA AL MUNDO EN 80 DIAS

Adaptación cinematográfica de la célebre novela de Julio Verne.

TRATAMIENTO CIENTÍFICO Y RACIONAL

DE

LA HERNIA

por el Método C. A. BOER

El Nuevo método del señor C. A. BOER, el reputado especialista herniario de París, es el único que procura, sin molestia ninguna, aun haciendo los más pesados trabajos, un alivio inmediato, la reducción absoluta, y la desaparición definitiva de las hernias, por antiguas, rebeldes y voluminosas que sean.

No hay hernia que resista a la acción de los incomparables aparatos C. A. BOER, cuyas cualidades curativas son altamente reconocidas.

Médicos Eminentes los usan y los propagan porque los creen imprescindibles para todos los herniados que desean evitar las funestas consecuencias de un abandono prolongado.

Agradecidos de los resultados obtenidos, numerosos enfermos enaltecen los efectos benéficos y curativos del método C. A. BOER.

Cuantos herniados (quebrados) deseen curarse de su enfermedad, deben visitar con toda confianza al renombrado especialista C. A. BOER, quien visita regularmente nuestra región y recibirá en:

SANTANY jueves 23, Fonda Jaime Bauzá

SOLLER viernes 24, Hotel Restaurant de la Estación.

LA PUEBLA sábado 25, Fonda Europa.

POLLENSA domingo 26, Hotel Cosmopolita.

C. A. BOER, Especialista Herniario, 52—Boulevard Edgar Quinet—París.

Vida marítima

Movimiento del puerto

Miércoles 22.—ENTRADAS.—Procedente de Alicante e Ibiza, el vapor correo «Bellver» capitán don Jaime Mulet con 61 pasajeros, y carga general; entre ella 130 sacos de trigo y harina y 916 cabezas de ganado lanar; también fué portador dicho buque, de los 6 toros que han de lidiarse el próximo domingo en nuestro circo taurino.

—Procedente de Gandía, la balandra «Ramis 2.º» patrón don M. Estrafny, con lastre.

—Procedente de Barcelona, la balandra «Abel», patrón Balbino Barceló, con 116 toneladas de sulfato de cal. Consignatario don Gabriel Mulet.

De Cabrera, a las 5 de la tarde el vapor correo «Ciudad de Palma».

SALIDAS

Para Barcelona, a las 8'30 noche el vapor correo «Rey Jaime I» capitán don Jaime Estarellas, con pasaje y carga general.

—Para Marsella, a las 10 de la noche el vapor correo «Balear», capitán don Antonio Dezcallar con pasaje y carga general.

Quedaron despachados

Para Barcelona, el «Pailebot «Miguel» con carga de trapos y barriles vacíos.

—Para Gibraltar, con lastre el laúd «Santa Natalia».

—Para Barcelona, el Pailebot «Flor del Mar», con carga de tránsito.

—Para Gandía, el laúd «Virgen del Carmen» con carga de trapos.

Para Bona, con lastre, el pailebot «Isabel Vanrell».

Crónica

PUERTO

La goleta «Carmelita» se halla en expectación de destino.

—Sigue descargando la balandra «Vanrell» procedente de Barcelona.

—Ha terminado la descarga el pailebote «María Antonia».

—El pailebote «Julietta» ha sido amarrado delante la Lonja donde sufrirá una reparación.

—Se terminan los trabajos de reparación en el vapor «Almazora» de la matrícula de Castellón.

Servicio de vapores correos de Baleares

JUEVES

De Valencia para Palma a las 18.

De Barcelona para Mahón a las 18'30.

De Mahón para Barcelona a las 8.

De Mahón para Alcudia a las 8.

De Alcudia para Barcelona a las 19.

De Ciudadela para Alcudia a las 10.

De Ibiza para Barcelona a las 17.

De Ibiza para Formentera a las 9.

De Formentera para Ibiza a las 12.

Situación de los buques de la Compañía Trasatlántica, en 19 Junio

Línea Buenos Aires

«Reina Victoria Eugenia» salió de Montevideo el 5 actual para Las Palmas.

«Infanta Isabel de Borbón» salió de Tenerife el 9 actual para Montevideo.

Línea Cuba Méjico

«Alfonso XII» llegó a Santander el 17 actual de Bilbao.

«Alfonso XIII» salió de New York el 15 actual para Habana.

«Reina María Cristina» salió de Veracruz el 16 actual para Habana.

Línea New York-Cuba-Méjico

«Antonio López» salió de New York el 15 actual para Cádiz.

«Montserrat» salió de New York el 16 corriente para Habana.

«León XIII» en Barcelona.

Línea Venezuela Colombia

«Manuel Calvo» salió de Cuba el 17 para Sabanilla.

«Buenos Aires» llegó a Las Palmas el 17 procedente de Cádiz.

«Montevideo» en Barcelona.

«P. de Satrústegui» en Cádiz.

Línea Filipinas

«Legazpi» salió de Manila el 9 corriente para Singapore.

«Alicante» en Cádiz.

«Isla de Panay» en Cádiz.

Servicios de la Guardia civil

Hurto de navajas

La Benemérita del puesto de Montuiri da cuenta de haber detenido en el pueblo de San Juan, de aquella demarcación, al vecino Bartolomé Bonet Bauzá, de 32 años de edad, como presunto autor de un hurto de dos navajas de afeitar de la barbería que posee don Miguel Font Aragón.

Con el atestado correspondiente, ha sido puesto a disposición del Juzgado.

Robo de una gallina

La del puesto de Selva comunica al Gobierno civil haber capturado, en el predio «Montaña», de Escorca, a Juan Seguí Cánaves, de 34 años, casado, de oficio carbonero, por haber robado una gallina en una casa de campo propiedad de Mateo Caimari Mestre.

El Seguí, convicto y confeso del hecho, ha sido denunciado a la autoridad.

Perro sin bozal

La del puesto de Campos ha denunciado a un sujeto por tener abandonado, en la vía pública, un perro sin bozal.

Deportes

Record del Kilómetro

En Niza, el corredor Mairac, conduciendo una moto Harley con side-car ha cubierto el kilómetro en 32 segundos 2/5, o sea una velocidad de ciento once kilómetros a la hora.

De la vuelta a Italia

Como saben nuestros lectores, Baunero ha resultado vencedor en tan importante carrera ciclista, habiendo cubierto los tres mil ochenta y un kilómetros en ciento veinte horas, veinticuatro minutos cincuenta y ocho segundos, lo que supone una velocidad media de veinticinco kilómetros quinientos noventa y dos metros por hora.

El segundo puesto lo ha logrado Belloni en ciento veinte horas, veinticinco minutos treinta y nueve segundos.

De los veintiseis corredores que han terminado la prueba, Andrea, que ha llegado en último lugar ha invertido ciento cuarenta y siete horas, cuatro minutos, cincuenta y nueve segundos.

Teatros

Lírico

Para el próximo sábado se anuncia el debut de Pilar Alonso, bailarina; Conchita Tapia, coquetista y el número de gran atracción *La Pia*.

Dichos números alternarán con bonito programa de películas.

Balear

Han quedado terminadas las obras de reforma que, como decíamos ayer, se han realizado en el coliseo del Ensanche para poner a éste en debidas condiciones de comodidad para el público.

La platea ofrece un nuevo aspecto con la pared que se ha levantado alrededor de ella, separándola de los pasillos quedando, además, en esta forma nueva localidad que será preferida por el público.

Se ha reformado también el café, dándole mayor amplitud y han sido decorados y habilitados los salones del primer piso que también se destinan a café y restaurant.

Esta noche, como ya dijimos, debutará la troupe italo-franco-española.

La Empresa de este Teatro nos ruega

GACETILLA

CRUZ ROJA DE SANTA CATALINA.—El domingo 19 a las 5'30 de la tarde fué entronizado el Sagrado Corazón de Jesús en el Dispensario de esta Comisión.

El acto resultó en extremo emocionante actuando de madrina la bellísima señorita María Tous Roiger y de padrino el joven don Martín O'Donnell.

En la ceremonia de entronización actuó el señor Rector de la Iglesia de la Inmaculada Concepción dirigiendo la palabra a la inmensa muchedumbre que se congregó en el salón de actos elogiando los progresos y buena marcha de la comisión.

D. Nicolás Compañy, vocal de la misma, dió lectura a poesías que fueron repetidas y muy aplaudidas.

D. Antonio Massot, Pbro., obsequió a los reunidos con medallas y bonitos la-

zos.

SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

DE MADRID

Nota política

Madrid 22, a las 20'30.—En los círculos políticos se ha notado el gran esfuerzo que hacen algunos para encontrar algunas coincidencias entre los discursos de Maura y Lacierva.

Todos los que comentan las sesiones parlamentarias convienen en la trascendencia del problema, y hacen notar la gran coincidencia entre lo dicho por Maura y Cambó.

Espérase con el mayor interés la respuesta de Lacierva y la rectificación de Maura.

Se considera inminente la clausura de las Cortes, no pasando de la totalidad la discusión de los proyectos de Lacierva.

Se rumorea muchísimo que el señor Lacierva presentará la dimisión.

Los comentaristas no coinciden en la apreciación del discurso del señor Maura.

Algunos opinan que, el discurso de Maura ha sido de oposición correcta, pero clara, a los proyectos de Lacierva.

El señor Maura ha disintido en los puntos fundamentales del consorcio y rescate de los ferrocarriles.

El conde de Romanones, hablando del debate del martes, ha dicho:

—El discurso de Maura es grande, pero sin los efectos de argumentación del señor Cambó. Opino que hay mayor distancia entre Maura y Lacierva que entre Lacierva y Cambó. La consecuencia que se desprende de todo ello está bien clara. El Gobierno necesitó de los votos de los mauristas y regionalistas para sacar a salvo el proyecto de tabacos. Ahora no puede seguir adelante sin ellos. Creo que están próximos grandes acontecimientos.

Don Melquiades Alvarez ha dicho:

—Maura se ha mostrado pequeño en las cuestiones de los ferrocarriles. En la rectificación se demostrará hasta donde llega la oposición de Maura al proyecto.

El señor Alba, coincidía con lo dicho por don Melquiades Alvarez, añadiendo:

—Es posible que intervenga nuevamente el señor Cambó, y entonces se desvanecerán los últimos optimismos del señor Lacierva.

El señor Lacierva, por su parte, tuvo frases de elogio para el discurso del señor Maura, esperando que vendrá un acercamiento en los puntos de vista.

El señor Sánchez Guerra ha dicho textualmente:

—Es imposible soldar a Maura con Lacierva.

Manifestaciones

de Allendesalazar

El Rey en Londres.—Proyectos a presentar.—Las Cortes no se cerrarán.—El proyecto de transportes y el calor

Madrid 22, a las 14.—El jefe del Gobierno, al recibir a mediodía a los periodistas, ha dicho que el Rey seguía bien en Londres.

El Monarca ha autorizado telegráficamente al Gobierno para presentar a las Cortes varios proyectos de Hacienda y Gobernación.

Ha añadido que el marqués de la Mina ha sido nombrado presidente del Comité del monumento a Alfonso XII.

Ha negado que el 1.º de Julio estén cerradas las Cortes, como ha dicho el conde de Romanones.

Ha añadido que el problema de los transportes arrastra mucho tiempo y que precisa que se resuelva porque interesa al país.

Poniendo todos algo de sacrificio llegaremos a aprobar el proyecto, aunque tengamos que aguantar algo el calor.

Política

Marcelino Domingo invita a las uniones

Madrid 22 a las 20.—El periódico *El Socialista* publica una carta de Marcelino Domingo invitando a los señores Castrovido, Anguiano y Quemades a una inteligencia que tenga por objeto hacer frente a la represión del Gobierno en las vísperas de cerrar el Parlamento.

Insista, también, otra de Fernando Ríos

dirigida a los obreros diciéndoles que los planes del Ministro de Fomento serán su ruina y la de España.

Modificación de una ley

Madrid 22 a las 20.—Las izquierdas han presentado una proposición con el objeto de modificar la ley de venta de armas.

Este proyecto ha producido general contrariedad en la clase obrera.

Cambó a Madrid

Madrid 23 a las 0'20.—Pracedente de Barcelona ha llegado a esta Corte el señor Cambó.

La pensión Ramón y Cajal

Madrid 22 a las 23.—El diputado Van Baubergen apoyó la proposición de la pensión Ramón y Cajal.

Ha dicho que no fué cosa improvisada, pues presentóse en las Cortes anteriores en Enero de 1920, autorizándose la lectura.

Entonces Bugallal que era ministro de Hacienda opúsose también a la pensión comunicándolo así al Congreso, y llegando con todas estas conclusiones a la R. O. de Mayo último.

El diputado Van Baubergen reprodujo la proposición visitando para ello al ministro de Hacienda, el cual le autorizó nuevamente la lectura de ella, pero el ministro se negó a conceder la pensión consignada en la R. O. de 23 de Mayo.

Finalmente ha manifestado Baubergen que, aprovechando la idea de Lerroux se hará una nueva propuesta a la comisión del gobierno interior del Congreso, para que entregue a Cajal, de los fondos en metálico de que dispone la Cámara, la cantidad de 250.000 pesetas, sin mezclarse para nada el gobierno en su inversión.

Como allí no habrá mayoría ni minoría, ni diputados, Van Baubergen, confía remediarlo todo con resultado satisfactorio.

De la muerte de Castro Girona

Nota oficiosa del Ministerio de la Guerra.—Antecedentes del hecho

Madrid, 22 a las 20'40.—En el Ministerio de la Guerra se ha facilitado una nota oficiosa a la prensa en la que se da cuenta de la muerte del teniente coronel señor Castro Girona, relatando los antecedentes del hecho, que resultan ser parecidos a los que telegrafié ayer.

Dice la nota que reunidos el ofendido, el ofensor y el comandante señor Muñoz, hablando del adulterio, poco antes de ocurrir el hecho, este último, como el señor Castro Girona negara la falta que se le imputaba, sacó un documento confirmativo del adulterio.

El capitán señor La Barrera entonces exclamó: «Y todavía lo negará».

Entonces, Castro Girona levantóse rápidamente y sacándose un guante, exclamó: «Estoy a su disposición».

Luego el capitán La Barrera, creyendo que el teniente coronel Castro Girona iba a agredirle, sacó un revólver y le disparó cinco tiros, matándole.

El agresor, acompañado del comandante Muñoz y del capitán Coello se dirigió, después, a las posiciones militares».

Como era considerado el muerto

Madrid 22 a las 30'40.—Comentando el suceso, se decía que el teniente coronel Castro Girona era considerado con mayor capacidad práctica, en el Ejército.

El muerto era jefe del Estado Mayor del general La Barrera con quien le unía amistad íntima. Trazó los planes de operaciones en la zona de Larache, que fueron efectuadas.

Poco antes de ser realizadas dichas operaciones, encontró a un redactor de «La Tribuna», quien extrañóse de verle en España, estando a punto de comenzar las operaciones contra el Raisuli.

A tal extrañeza, el teniente coronel Castro Girona contestó: «Las mujeres disponen lo contrario de los deberes».

Detenidos—La Barrera se desmaya

Madrid 22 a las 20.—Con motivo del su-

ceso, hay tres detenidos que han sido encerrados en las prisiones militares.

El agresor señor La Barrera esta mañana se ha desmayado.

¿Será juzgado el agresor en Consejo sumarísimo

Madrid 22, a las 22'40.—Hoy se decía si el agresor será juzgado en Consejo sumarísimo, pero parece que lo será en Consejo de Guerra formado por generales del Ejército.

El entierro del teniente coronel Castro Girona

Madrid 22, a las 23.—Este mediodía se ha efectuado el entierro del teniente coronel señor Castro Girona que, como se sabe, fué muerto por el capitán La Barrera.

El féretro era conducido por una carroza que llevaba unidos seis caballos.

El entierro estuvo presidido por el hermano de la víctima, acompañado de numerosos jefes y oficiales.

El cadáver ha sido sepultado en el cementerio de Carabanchel bajo.

Los servicios de comunicaciones eléctricas

El conde de Bugallal habla del proyecto de reorganización

Madrid 22 a las 14.—El Ministro de la Gobernación Conde de Bugallal ha dicho que había recibido de Londres, firmado por el Rey, el Decreto autorizándole para leer en las Cortes los proyectos reorganizando los servicios de comunicaciones eléctricas.

El proyecto amplía los servicios indicados y estaba aprobado desde el Gabinete que presidió el señor Dato, quedando pendiente de implantación hasta encontrar los medios económicos para los gastos que la reforma produciría.

Finalmente han llegado a un acuerdo los Ministros de Hacienda y de la Gobernación sobre la cantidad anual invertible para llevar a la práctica el proyecto.

Este será leído en una de las próximas sesiones.

El proyecto de telecomunicaciones

Madrid, 23 a las 0'20.—El señor Bugallal ha leído en el Congreso el proyecto de las telecomunicaciones.

Se le autoriza para reorganizar los servicios ampliando los telegráficos, radiotelegráficos y telefónicos nacionales y los cables internacionales, estableciendo además los radiotelefónicos neumáticos, adquiriendo aparatos, y ampliando los servicios con el personal y material necesarios.

Calculase el gasto que esta reforma supone, en la cantidad de 164.875.234 de pesetas, divididas en 10 anualidades iguales.

Los gastos se cubrirán con los créditos consignados en los presupuestos, subvenciones que otorguen los Ayuntamientos y Diputaciones, y el aumento de las tasas telegráficas y telefónicas.

El rendimiento de los nuevos servicios, como ingresos, se calculan en 43 millones anuales.

Noticias generales

Congreso hispano americano de periodistas

Madrid, 22 a las 14.—La Asociación de la Prensa ha acordado apoyar la iniciativa americanista de celebrar en Madrid un Congreso hispano americano de periodistas, coincidiendo con el de Juventudes Hispano Americanas y con la Exposición de Sevilla.

Ha sido nombrada ya la Comisión organizadora y las adhesiones se reciben, a diario, en la Asociación de la Prensa.

Las relaciones mercantiles entre España y Checo-Eslovacia

Madrid, 22 a las 20.—El Representante del Gobierno checo-eslovaco en España, ha manifestado que el comercio entre ambos países ha aumentado desde que España reconoció el Gobierno de la República de Bohemia.

Referente a las relaciones mercantiles entre ambos países ha dicho que España

ha exportado en el periodo de un año mil millones de toneladas, importando de 25 a 36 mil, principalmente artículos de vidrio y porcelana.

Ha añadido, sin embargo, que la reforma del arancel impedirá la continuación de los negocios.

El viaje de Weyler

Madrid, 22 a las 20.—El Capitán General don Valeriano Weyler ha salido de Oviedo emprendiendo viaje hacia Madrid.

El Vizconde de Eza a Barcelona

Madrid, 22 a las 23.—El viernes marchará a Barcelona el ministro de la guerra señor Vizconde de Eza.

Weyler a Madrid

Madrid, 22 a las 23.—Procedente de Asturias ha llegado a Madrid el Capitán General don Valeriano Weyler.

Modus vivendi entre Suecia y España

Madrid 22 a las 22.—La «Gaceta» publica un aviso, diciendo que los gobiernos de España y de Suecia ha convenido un *modus vivendi* mediante el cual el gobierno español se compromete a aplicar a las mercancías suecas los derechos de la segunda columna del arancel de mayo último con modificaciones de la R. O. del 3 del corriente.

Suecia, por su parte, se compromete a conceder a las mercancías españolas el trato de nación más favorecida, salvo los

favores especiales que haya concedido y concediere a Dinamarca y a Noruega.

Cotizaciones de Bolsa

Madrid, 22 a las 24	
Interior contado.	67'30
Id. fin de mes.	00'00
Amortizable 5 p. 80.	91'00
Amortizable 4 p. 80.	98'00
Acciones Banco de España.	519'00
Compañía Arrendataria Tabacos.	277'00
Exterior.	82'25
Francos.	59'60
Libras.	28'19
Sociedad General Azúcar.	00'00
Río de la Plata.	266'00
Duro Felguera.	00'00
Acciones Tranvías Madrid.	00'00
Belgas.	00'00
Cédulas hipotecarias.	82'25
Interior nuevo.	67'30
Bonos del Tesoro.	101'40
Barcelona 22 a las 24	
Francos.	59'85
Libras.	28'17
Dollars.	7'47
Liras.	36'80
Marcos.	10'75
Francos Suizos.	126'75
Coronas.	1'60
Francos Belgas.	59'25
Interior.	00'00
Exterior.	00'00
Amortizable 1900.	00'00
Amortizable 1917.	00'00
Nortes.	57'60
Alicantes.	57'55
Andaluces.	42'00
Coloniales.	00'00
Docks.	19'20
Cáceres.	32'20

De Barcelona

El gobernador dicta órdenes para los próximos festejos

Barcelona 22 a las 22.—El gobernador está dispuesto a que, por todos conceptos, se cumpla el bando prohibiendo el uso de cohetes y explosivos, durante las fiestas de San Juan y San Pedro.

Ha impuesto multas a varios tenderos, porque vendían explosivos sin los requisitos legales.

Guardias de Seguridad que disparan contra dos autos

Barcelona 22 a las 22.—Anoche algunos guardias de Seguridad, dieron el alto a dos automóviles en el paseo de San Juan.

Estos no se detuvieron, en vista de lo cual los guardias hicieron algunos disparos ignorándose si hicieron blanco.

Una res que se escapa.—Carreras y sustos

Barcelona 22 a las 22.—A la una de la tarde pasando por la Rambla el mozo de una vaquería, conduciendo a tres vacas atadas, una de éstas, se deslizó ante los Almacenes «El Siglo», emprendiendo una desenfadada carrera ocasionando una cómica desbandada de transeuntes que refugiábanse en las tiendas, en las escaleras, y cuantas partes se creían a salvo de la acometida de la res.

Surgieron seguidamente algunos toreros espontáneos resultando uno de ellos herido.

Cuando un grupo pretendía sujetarla, la vaca logró desasirse tumbándose, entre los generales aplausos del público, que presenciaban la función desde los tranvías.

Algunas señoras se desmayaron, La vaca continuó corriendo, seguida de la multitud hasta el «Credit Lyonnais», frente a cuyo establecimiento se logró dominarla, atándola de nuevo.

Por publicar noticias sin la censura

Barcelona 22 a las 22.—El Gobernador ha impuesto multas a algunos diarios locales por publicar noticias sin la previa censura.

Ha manifestado que si se repite el hecho adoptará medidas enérgicas y rigurosas.

Atentado contra un patrono

Barcelona 22, a las 22.—A las ocho menos cuarto, en la calle de Capellanes tuvo lugar un atentado contra el patrono metalúrgico de Badalona Eduardo Alsina.

Los agresores aproximadamente, eran unos treinta.

El agredido fué conducido al Dispensario del Ayuntamiento en donde se le

apreciaron seis heridas gravísimas en el vientre.

Dado el estado desesperado del herido el vicario de San Justo, que se hallaba próximo, le administró la absolución.

Identificación de un cadáver

Barcelona 22 a las 23.—Ha sido identificado el cadáver hallado en Montjuich que, como se sabe, presentaba una tremenda puñalada en el cuello.

La víctima se llama Salvador Coll Valldecanera, de oficio ebanista.

Fué identificado por su hermano.

Al ser interrogado éste referente a si el difunto había pertenecido a ningún sindicato, contestó que lo ignoraba por haber vivido siempre ausente de su hermano.

Puig y Cadafalch en Francia

Barcelona 22 a las 22.—El Presidente de la Mancomunidad señor Puig y Cadafalch, acompañado de su hija Pilar, ha asistido al Congreso de Arqueología celebrado en Limoges.

Han visitado Perigeux y París.

A primeros de Julio llegarán a Barcelona.

Peregrinación a Lourdes

Barcelona, 22 a las 23.—Han salido 4 trenes con motivo de la peregrinación a Lourdes.

Debido al aumento considerable de pasajeros, volverán de Lourdes unos 27 trenes.

El gobernador reitera órdenes dadas

Barcelona, 22 a las 23.—El gobernador ha reiterado la prohibición hecha contra el lanzamiento de cohetes y petardos en las verbenas de San Juan y de San Pedro.

Sociedad Alumbrado por Gas

Próxima ya la inauguración de la nueva Central Eléctrica que acaba de construir esta Compañía, se anuncia al público que quedan desde hoy abiertas las listas de abonados a fin de que los que deseen acometida puedan solicitarlo en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.

Palma 19 Mayo 1921.
El Director, Luis Pascual.

Del Extranjero

Alta Silesia

Hoeffler se niega a obedecer a la Comisión Interaliada

Oppeln 22.—El general Hoeffler ha confirmado oficialmente al general de las fuerzas británicas su contestación anterior sobre el nuevo plan de evacuación presentado por la Comisión Interaliada.

Se niega el general Hoeffler a aceptar el plan poniendo, para someterse a él, condiciones y garantías para la población alemana de Alta Silesia.

Se niega también a ordenar la evacuación de las posiciones que ocupan los alemanes hasta que los polacos abandonen Beuthen.

Afirma que no se retirará hasta el último momento.

Una delegación alemana irá a ver a Hoeffler

Berlín 22.—El Consejo de Ministros ha acordado enviar una delegación cerca del general Hoeffler para lograr que éste acepte el nuevo plan de retirada formulado por la Comisión Interaliada.

Dicha delegación estará integrada por miembros de los diferentes partidos que han formado la minoría parlamentaria.

Francia e Inglaterra protestan

Berlín 22.—El embajador de Francia ha visitado al ministro de Negocios Extranjeros para protestar de la rebeldía de Hoeffler y del Comité de los Doce.

El representante británico ha realizado la misma gestión.

Italia

"Fascisti", y socialistas.—Escándalo en la Cámara.—Un ministro dimite

Roma 22.—En la Cámara de Diputados uno de éstos, de la fracción socialista, ha criticado duramente la conducta de los «fascisti».

Se produjo, con tal motivo, un gran escándalo, cruzándose protestas y frases duras entre los dos bandos, que llegaron a las manos.

El jefe del Gobierno, señor Giolitti, durante el escándalo, invitó al ministro del Trabajo, señor Gabriola, que se había puesto de parte de los socialistas, a que permaneciese neutral.

El ministro desatendió el requerimiento de Giolitti y abandonó la Cámara, habiendo presentado luego la dimisión.

Alemania

Convenios aprobados

Berlín 22.—El Reichstag ha aprobado un convenio entre Alemania y Polonia respecto al corredor de Dantzig.

Además ha aprobado el tratado de paz con la República china.

Irlanda

El Gobierno inglés enviará más tropas

Londres 22.—En la Cámara de los Comunes, el ministro de la Guerra ha anunciado el envío de nuevas tropas a Irlanda y que se extenderá la ley marcial a otras provincias.

Portugal

La campaña electoral

Lisboa 22.—Con motivo de las próximas elecciones ha comenzado la agitación de los partidos.

El partido demócrata propónese obtener mayoría en casi todos los distritos.

Los católicos han declarado que, siguiendo las órdenes recibidas del Papa, se ven imposibilitados de unirse a otro partido.

Los núcleos regionalistas presentan candidatos por las principales candidaturas de los departamentos.

Inglaterra

El Rey de España banquetead

Londres 22.—El Rey de España por la mañana visitó algunos edificios y lugares renombrados.

Por la tarde tomó parte en el match de polo.

Por la noche presidió el banquete que le ofreció la Asociación Ibero-Americana.

Pronunció un elocuente discurso acerca de las relaciones entre España y América.

D. Alfonso fué aclamado.

Suiza

El Consejo de las Naciones y la cuestión de Dantzig

Ginebra 22.—El Consejo de la Sociedad de Naciones ha oído el informe del Alto Comisario de Dantzig en el que se exponen las ventajas que resultarían para Polonia de llegar a una inteligencia di-

recta en Dantzig sobre las cuestiones que afectan al porvenir de ambas naciones.

El Consejo fijó la fecha del 31 de Julio, como plazo máximo, para que Polonia y Dantzig lleguen directamente a una inteligencia.

Material de guerra

Berna 22.—El Consejo Federal ha votado un crédito de 16 millones de francos a la adquisición de material de guerra para el año 1922.

Estados Unidos

Tres buques yanquis desaparecidos

Washington 22.—El gobierno ha ordenado que se proceda a realizar una información para averiguar el paradero de tres buques pertenecientes a Compañías norteamericanas que han desaparecido en el Atlántico sin dejar rastro.

Se cree que las tripulaciones de dichos buques se han amotinado y dueños de los mismos han ido a entregarlos a los bolcheviks.

Francia

Bekir Sany Bey a Paris

Paris 22.—Es probable que Bekir Sany Bey, representante del gobierno de Angola en Roma, venga a Paris en breve.

El Instituto de investigaciones científicas

Paris 22.—Según dice *L'Echo de Paris* la creación del Instituto francés de investigaciones científicas pronto será un hecho.

El Barón de Rothschild ha destinado 10 millones de francos para la creación del Instituto.

La Academia de Ciencias designará dos de sus miembros los cuales intervendrán en los trabajos de organización.

También el Colegio francés, la Facultad de Ciencias y el Museo designarán un delegado al mismo objeto.

La obra tiene por finalidad alentar la formación de un plantel de sabios que se consagren al estudio y progreso de las ciencias en sus aplicaciones, a la industria, a la agricultura y a laboratorios.

El conflicto grego-turco

Paris 22.—Los acuerdos adoptados por Lord Curzon y Briand respecto a la solución del conflicto entre Grecia y Turquía son muy comentados.

La prensa de Londres en general, excepto la afecta al gobierno, combate la eventualidad de que Inglaterra preste ayuda a Grecia.

Lo del robo de la joyería de Saint Germain

Paris 22.—Acerca del robo cometido el domingo en el escaparate de una joyería del boulevard de Saint Germain, la policía ha advertido que el sombrero que dejó al caer uno de los autores llevaba la marca de una sombrerería de Barcelona.

Se continúan haciendo muchas pesquisas.

Tiénesse la seguridad de que los ladrones eran súbditos franceses que se ausentaron pasando a España.

De los ladrones que huyeron, tres tomaron el tren el domingo en la estación de Austerlitz, dirigiéndose a la frontera hispano francesa.

Créese que la atravesaron dirigiéndose a Barcelona, Se hacen pesquisas.

El 33

ESPECIALIDAD

EN ARREGLO DE

MÁQUINAS DE ESCRIBIR

Gramófonos

— Y —

PLUMAS STILOGRÁFICAS

VENTA

de Máquinas parlantes,

Discos de todas marcas

: y otras novedades :

UNIÓN, 4

PALMA

ÁCIDO TÁRTRICO

a pesetas 1 kg. y de gran calidad puede disponerse fabricándose por sencillo procedimiento. En la

INTERNACIONAL INSTITUCIÓN QUÍMICA

SAN FELIX, 13

le enseñarán teórica y prácticamente, resolviéndole siempre cuantas dificultades encuentre.

Numerosas referencias y toda clase de garantías.

NO COMPRAR

Platos Vasos

Batería de Cocina

sin antes visitar

LA

CARTUJA

Sociedad General de Tranvías Eléctricos Interurbanos

Se abre Concurso para la construcción de un edificio destinado a talleres en los terrenos contiguos a las cocheras de la misma Sociedad según los planos y condiciones que se hallan de manifiesto en sus Oficinas (Marina, 15-principal).

Comprende las siguientes obras: Cimentación de hormigón y muros de sillería.—Pavimento de hormigón, y Cubiertas de hormigón armado o de ualita.

Superficie a cubrir 600 metros cuadrados aproximadamente.

Las propuestas deberán presentarse en las Oficinas de la Sociedad antes del 26 del corriente.—Palma 16 de Junio de 1921.—El Director Gerente.—José Esteva Boscana.

CUENTISTAS EXTRANJEROS

Después de la conferencia

Por TOMÁS KÓBOR

La conferencia se celebró en el salón principal de la casa. Los sillones de seda y las sillas de cuero del comedor fueron colocados en tres hileras estrechas. La mesa quedó entre las dos ventanas, adornada por los tradicionales candelabros, aunque una gran lámpara de cien bujías, daba junto a ellos su claridad. La heroína de la fiesta era la dueña de la morada, quien, con su sonrisa dichosa y tímida y con su belleza sana y fuerte, tomó asiento en medio de vivos aplausos, que no terminaron sino cuando comenzó a dar lectura a su trabajo sobre «Las corrientes artísticas modernas».

En aquel trabajo se trataba de todo; de escultura, pintura, poesía, teatro... y todo aparecía armoniosamente encadenado como procesión de hadas, que, al desfilarse ante el auditorio, iba definiendo un poco vagamente todas y cada una de las corrientes artísticas modernas. Sebastián Csillag asistía al acto, y la conferenciante en una digresión elocuente hubo de referirse a la influencia decisiva que el célebre autor ejercía sobre nuestra novela, a cuya perfección había contribuido por modo extraordinario.

Los concurrentes premiaron la alusión con un aplauso cerrado, y dos señoritas miraron al escritor con ojos brillantes y dulce sonrisa, mientras el grande hombre quitábase los lentes empañados, y clavaba en ellos la vista, limpiándolos con el pañuelo. A su lado estaba, sentado, el marido de la culta y deliciosa dueña de la casa, y el escritor le apretó la mano, no sin advertir que el otro sonreía burlonamente bajo su gran bigote.

La fiesta intelectual duró una hora y al final los hombres, poniéndose en pie, ovacionaron a la dama con gran entusiasmo, en tanto que las señoras se la acercaban en tropel y casi la estrangulaban con sus abrazos y sus besos. Después de las felicitaciones, la bella conferenciante explicó, tosiendo y carraspeando, que no estaba por completo contenta de su labor, porque se hallaba un poco afónica y no había podido matizar su oración como exigía la índole compleja del tema, para no cansar a sus oyentes.

Como era natural todos declararon que no habían advertido semejante defecto;

por el contrario, afirmaban que nunca habían escuchado con atención más devota disertación alguna.

El escritor a quien la conferenciante había ensalzado se acercó, un poco torpe, como hombre no muy de mundo, para felicitarla.

—¡Oh!—dijo ella—no creo que el trabajo le haya satisfecho. Está usted acostumbrado a cosas mucho mejores. Ante usted, me siento como una niña de la escuela que recita su lección.

—Si es así, ha recitado usted una lección que me ha aprovechado mucho. La doy mi palabra de honor de que, antes de oírlo, no sabía yo ni la décima parte de lo que sé ahora.

—¡Por Dios, no se haga usted el hipócrita! Demasiado sé que conoce usted al dedillo toda la literatura universal.

—Acaso, señora, pero afirmo sinceramente que de la literatura clásica no conozco sino a Boccaccio y que de la pintura extranjera no recuerdo sino el cuadro llamado «El entierro del cazador».

La bella señora rió, separándose enseguida del escritor para hacer los honores de la casa a los invitados.

Estos pasaron al comedor donde les fué servido un lunch. En una de sus idas y venidas la señora agarró del brazo al escritor, y se lo llevó al hueco de un balcón, entablándose el siguiente diálogo:

La señora:—Ahora siéntese y renuncie a todo intento de defensa, porque estoy dispuesta a que no se me escape usted. Va usted a decirme con toda sinceridad lo que piensa de mi conferencia.

El escritor:—Le repito que me ha hecho aprender muchas cosas que ignoraba.

La señora:—Deje usted al lado galanterías. Lo que yo le pido es una crítica; que me señale los defectos de mi trabajo.

El escritor:—Si tal hiciera me pondría usted de patitas en la calle.

La señora:—¡Ah! Cree usted que soy una niña o me toma por una cómica... No; yo cultivo las letras y el estudio con sincero entusiasmo y no por vanidad. Por consiguiente puedo soportar toda crítica... ¡Créalo usted!

El escritor:—Perdone, entonces, si le dirijo una pregunta. ¿No tiene usted cosa mejor que hacer que cultivar con entusiasmo las letras?

La señora, amargamente:—Comprendo; quiere usted decir por qué no me ocupo de la cocina... Voy a tranquilizarle; la cocinera no me sisa ni un céntimo, porque yo me cuidó de impedirlo.

El escritor, amablemente:—Perdóneme, señora, si la he ofendido; pero no pensaba en la cocina. Quedamos, pues, sin lisonja, en que la conferencia ha sido verdaderamente maravillosa.

La dama, decidida:—Ahora ya no cabe duda que tiene usted algo que decir... algo de mí, de mi persona. Si es así, dígame; con ello me hará usted un bien muy señalado.

El escritor sin vacilar:—Pues, en efecto, sí. Una cosa tengo que decirle y es que la compadezco.

La dama, sorprendida:—¿Me compadece usted?

El escritor:—La compadezco.

Ella:—¿Por qué?

El:—Verdaderamente, si me obligó usted a confesarle mi compasión sería ofensivo que yo me negase a explicarle la causa de ella. Mire usted, señora, mientras usted estaba entregada a la lectura de sus cuartillas yo la observaba con el mayor interés. Veía que es usted bella, divinamente bella; que es usted fuerte, joven, sana, llena de vida. Calculé el tiempo que ha pasado usted preparando esta conferencia tan sustanciosa y notable; el que ha empleado en consultar todos esos libros, en mirar todos esos cuadros, todas esas estatuas; en adquirir todos esos conocimientos estéticos e históricos que nos ha expuesto. Y al hacer la suma, perdóneme usted, señora, mi corazón se sintió oprimido, porque pensé: ¡Dios mío, estas gentes que escuchan la conferencia no saben que, en realidad, lo que oyen es el epitafio verbal de una juventud muerta!

La dama, afectada:—No, no... se engaña usted.

El escritor:—Si no conociera tan bien la psicología propia de este momento me callaría ahora. Pero sé que no hay dolor en el fondo, más delicioso, nada que en definitiva que nos haga más felices, que el ver como nos enseñan a conocer nuestra alma, sin haberla mostrado a nuestro maestro. Querida señora, créame que comprendo su culto intelectual y la compadezco y la respeto. Si bien se considere esa es la forma más noble del adulterio.

La dama, sonrojándose:—¡Ah, caballero, eso es ya demasiado!

El, tranquilamente:—No interprete usted mal mis palabras; las repito y las sos-

tengo. Con efecto, su culto a las letras es un adulterio, el más noble, el más puro, pero en todo caso, un adulterio. Señora, antes de tener el gusto de oírlo he echado una hojeadá a su casa. El más exquisito gusto domina en ella, pero no se enoje usted, señora: creo sinceramente que ha de ser muy poco agradable vivir aquí.

La señora, abriendo cuanto puede los ojos y tratando de sonreír:—¿De veras, no vendría usted a vivir en esta casa?

El escritor:—Este cuarto no está arreglado para un hogar. He mirado en derredor buscando comodidades y no las he encontrado. En el salón no es posible sentarse sobre unas sillas tan pequeñas, a no ser que sea indispensable hacerlo; las sillas del comedor son igualmente estrechas e incómodas; sobre el diván, nadie podría recostarse sin ajarlo deplorablemente. En ninguna parte hay trazas de confort que tan necesario es para el morador permanente. La repito me perdono, pero yo he buscado un rincón propicio para dos personas que quieran recogerse en la intimidad de una familiar confidencia, y no lo he encontrado. Esta casa es suficientemente grande para un numeroso círculo de amigos; pero demasiado estrecha para una pareja.

Ella:—Yo no me llevo mal con mi marido.

El:—Lo sé; he estado algunos minutos en el despacho de su esposo. Sobre el escritorio, encuadrada de bronce, está la fotografía de los dos: usted con traje de novia, él de frac. ¡Qué pareja tan caball! Pero en los estantes, no hay un sólo libro que usted pudiera leer también. En el adorno y disposición del despacho no he visto esa huella del delicado gusto femenino que hay en las otras habitaciones. Señora, no hay duda: si alguna vez leyera usted en compañía de su marido, habría allí una silla mecedora.

La dama, en voz baja:—¡Es verdad!

El escritor:—El despacho de su marido es el de un celié; el gabinete de usted es el de una señorita instruída, de gusto refinado. Se han unido ustedes para toda la vida; pero no se acuerdan de que están casados.

Ella, nerviosa:—¿De quién es la culpa?

El:—No lo sé. Pero en el caso de usted veo ya el proceso que siguen todos los dramas de familia: el marido que no se interpone jamás en el camino de su mujer, y la esposa que no encuentra nunca en su marido al esposo. Ni el uno ni la otra tienen motivos de queja; ni el uno ni la otra se sienten desilusionados; viven juntos tranquilamente, en paz y en amis-

tad, hasta que «él» aparece, él, el verdadero; y la mujer después de una lucha terrible, da el primer paso... hacia el abismo.

La señora:—¿Y cree usted...?

El escritor:—No, usted no engaña a su marido. Estoy seguro. Se defiende usted contra eso sin saberlo. Devora usted los libros, admira los cuadros, escribe discursos. Ejercita usted el culto a la belleza: la ha dado usted su alma. Pero no olvide que el alma de usted sería de su marido, si ella le fuese necesaria a él. Y esto también es un adulterio.

La señora, levantándose:—Hemos acabado... Caballero, es usted un ser terrible... Me da usted miedo... Pero conste que ni una sola de sus palabras tiene el menor fundamento. (Al retirarse se vuelve bruscamente): ¡Gracias! ¡Muchas gracias!

Y mezclándose con los invitados que toman el té alegremente, la dama se inclina de pronto hacia su marido, que tiene la taza sobre las rodillas, y a la vista de todos, le besa ardorosamente.

El marido entonces, alzando los ojos, asombrado, y sosteniendo con los dos manos el plato, dice tiernamente:

—¡Mujer, que me tiras la taza!

CONFIE

la reparación de su máquina de escribir

a la

Casa Bar-Loek

Única en Palma con taller apropiado y mecánicos competentes.

LEOHN pura garantizada.—Se sirve a domicilio. Calle de Sintas, 12

INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

FELANITX

Grandes ferias y fiestas

En extremo lucidas parece van a resultar las ferias y fiestas que nuestro Ayuntamiento acordó, celebrar este año, durante los días 27, 28 y 29 del próximo mes de agosto.

Con el fin de conocer al gunos detalles de estas ferias y poderlos comunicar a los lectores de EL DIA, hemos celebrado una «interview» con nuestro benévolo y Alcalde, de esta, D. Guillermo Benelló Santandreu.

El señor Perelló, nos recibió amablemente y, al conocer el objeto de nuestra visita, se apresuró a darnos cuantos detalles podía adelantarnos.

Primeramente nos dijo que la Corporación municipal había nombrado, de entre sus concejales, una comisión para que empezase los trabajos preliminares; dicha comisión se ampliará con las personas que se crea conveniente, procurando formen parte de ella, distintas clases sociales, «pues con la ayuda, patriotismo y cultura de mis conciudadanos, estoy seguro que las mencionadas ferias y fiestas, han de resultar muy brillantes».

Referente a programa, puedo también darle algunos detalles, si bien faltan aun bastantes y además puede sufran alguna alteración.

El sábado día 27, por la mañana, gran retreta, recorriendo la banda de música las principales calles de nuestra ciudad, anunciando el comienzo de las ferias y fiestas. En la mayoría de los festejos que se celebrarán, deben asistir los típicos «cavallets» «cabezudos» y «dimonis».

También en dicho día se verificará la apertura de una exposición de muebles, fútiles, cuadros, bordados, alfarería, instrumentos de labor, etc. etc. Para concurrir a ella, deben pertenecer dichos objetos a propietarios e industriales de Felanitx. Son ya en crédito número las personas que se han inscrito con el fin de concurrir a dicha exposición; parece que esto resultará un acontecimiento, pues en este asunto, la comisión que hay nombrada, está trabajando con mucha actividad.

Por la tarde, grandes carreras de caballos y, al anochecer, solemne fiesta religiosa, en

la iglesia de San Agustín, con asistencia de las autoridades, y terminada ésta, disparo de un gran castillo de fuegos artificiales y música en la plaza del Convento.

Domingo 28, festividad de San Agustín, brillante fiesta religiosa en la Iglesia del mismo Santo, con asistencia de la Corporación municipal y demás autoridades invitadas.

Por la tarde gran corrida de toros: la empresa de nuestro circo taurino, se ha puesto en relación con afamados toreros y, sabemos que no repara en gastos con el fin de conseguir un buen cartel.

Durante la noche, habrá iluminación y música. Lunes 29, último día de festejos, por la mañana bendición del grandioso edificio de la Cooperativa Vinícola, fiesta infantil del «Abre Fruiter» y, por la tarde concurso de bandas de música y gran cabalgata de carrozas, por la noche gran disparo de fuegos artificiales como fin de fiesta.

Nos despedimos del señor Perelló, el cual nos ha prometido que iría comunicándonos cuantos detalles se llevasen a efecto.

Haremos lo posible para tener al corriente a nuestros lectores en todo lo referente a estas ferias y fiestas.

El estudioso joven y paisano nuestro, don Pedro Obrador Rigo, ha terminado, con aprovechamiento, el título de Bachiller. Reciba nuestra enhorabuena y lo mismo su distinguida familia.

En esta plaza los vinos tintos se cotizan a 4'50 y 5 pts. el cuartín. De esta clase de vinos aun quedan algunas existencias.

Referente a rosados, se hallan completamente agotadas, C.

Binisalem

El día 19 de los corrientes se celebró la solemne fiesta con que sus fieles devotos obser-

quian todos los años al Sto. Cristo de la Agonía que se venera en el Oratorio de la Transfiguración del Señor de este pueblo.

Por la mañana hubo solemne Misa Mayor, siendo el celebrante el M. I. señor don Buenaventura Barceló, Arcipreste de la Catedral de Mallorca e hijo adoptivo de este pueblo; asistió el Magnífico Ayuntamiento, presidido por el señor Alcalde y pronunció apropiado sermón el elocuente orador sagrado Reverendo señor don Andrés Servera. Pro. cantando con mucho ajuste una misa a voces la Academia musical de la Congregación Mariana.

Por la tarde hubo rosario, ejercicio de adoración de las Cinco Llagas, sermón por el mismo orador de la mañana, Tedeum y adoración de la imagen.

Muy concurridos se vieron todas las funciones, demostrando todo el pueblo la mucha devoción que tiene a tan venerada Imagen.

San Juan

Hoy a las cinco de la tarde en el Predio Son Brondo de este término se hallaban reunidas mas de 150 personas, figurando entre ellas los más entendidos agricultores de esta villa y pueblos vecinos, con el fin de prelevar el extremo del motor Agrícola «Cletrac» «Tractor Tipo Tanck». Ha dado un resultado brillante, pues en 3 cuartos de hora ha arado un cuartón consumiendo unos 5 litros de bencina, haciendo dos surcos de una vez de unos 24 centímetros de profundidad por 30 de anchura cada uno. Iba el Motor guiado por un mecánico, después de haber terminado de arar el cuartón de tierra el colono de dicho Predio D. Antonio Camps ha hecho algunos surcos para demostrar lo fácil que es ser mecánico.

Se han tomado varias fotografías.

Damos a continuación algunos detalles técnicos:

Motor: 4 cilindros. Diámetro interior de los cilindros, 101'6 mm.; carrera del émbolo, 139'7 mm.

Las válvulas están protegidas y dispuestas en el centro de la culata y ésta es desmontable.

Potencia: Según la Sociedad Americana de Ingenieros automovilistas, su potencia

nominal es de 12 H. P. en la barra de tracción y de 20 H. P. en la Polea.

Largo: 2'44 m., Peso: 1.552 Kilogramos., Radio de viraje: 2 m., Via; Largo (cada lado) 1'27 m.; ancho, 20 cm.

Superficie de rodamiento; Más de 5'80 centímetros cuadrados.

Distancia entre las vías; 96 cm. (de centro a centro).

Espacio libre por encima del suelo; 30 cm. Polea de transmisión: Diámetro, 20 cm.; ancho, 15 cm.

Suspensión: En tres puntos.—C. 21 Junio 1921.

Santa Margarita

Están en su apogeo los trabajos de recolección en esta comarca; segadas las habas, la avena y la cebada, empieza ya la siega en los campos sembrados de trigo, el cual por efecto del calor súbito de estos pasados días opinan nuestros agricultores que ha muerto antes de estar bien desarrollada la semilla, lo que es muy perjudicial para el rendimiento de la cosecha.

Las viñas están en muy mal estado, pues a pesar de los cuidados de pulverización temprana como se hizo, con caldo bordelés, la invasión del *ret gris* ha perdido la mayor parte de los pequeños racimos y totalmente en las clases menos resistentes a esta enfermedad como son, el «fogoneu», «montenegro» «callet» y otros.

Las condiciones de nuestro suelo, en general arcilloso y compacto, con un tiempo lluvioso en exceso como hemos tenido hasta la actualidad, son circunstancias que favorecen en extremo el desarrollo del «mildew» por retener el suelo mucho tiempo la humedad y por consiguiente dar lugar a una excesiva evaporación. Convencidos de ello los viticultores por las condiciones climatológicas observadas desde el año 1915, que desde esta fecha en casi todos los años hemos tenido que luchar con tan terribles plagas, que ha hecho su aparición con más o menos violencia, dado lo costoso del cultivo por los muchos cuidados que requiere y por el precio subido del jornal del operario que este año ha fluctuado entre 4 y 5'50 pts., teniendo en cuenta además el bajo precio a que ordinariamente se paga la uva, son ya bastantes

viticultores que han resuelto arrancar sus viñas y dedicar la tierra a la producción de cereales y legumbres. Por las expuestas circunstancias del suelo y humedad han muerto muchos almendros y los que sobreviven están muy estropeados y casi sin hojas ni fruto, de manera que la producción de este hermoso árbol será este año casi nula, lo cual representa una enorme pérdida para el agricultor, dada la extensión que había adquirido este cultivo y lo saneado de sus rendimientos, pues sin duda alguna el almendro es el árbol que más produce y menos cuesta.—C.

Sineu

El domingo último, día 19, en el convento de Religiosas Concepcionistas de esta villa, se bendijo; solemnemente, un nuevo Sagrario, de indiscutible mérito artístico, perfectamente esculpado, obra del aventajado escultor D. Miguel Vadell, obsequio finísimo que dedica a Jesús Sacramentado una fervorosa religiosa del expresado Convento.

Efectuó la sagrada ceremonia de la bendición el Rdo. Párroco de ésta, D. Andrés Mas y Soto, actuando en ella de padrinos la distinguida y virtuosa señora doña Isabel Ramis y Costa, de Riumbau, y el muy digno e ilustrado Notario de esta villa, D. Sebastián Cañellas.

Después de la bendición se cantó por las Religiosas, solemne Tedeum; empezando luego la Misa mayor, en la que nuestro Reverendo Sr. Cura Párroco ocupó la cátedra sagrada, explicando, muy acertadamente, el simbolismo de las hermosas figuras que adornan el nuevo Sagrario.

Ibiza

Los albaricoques se pagan en nuestro mercado a 15 y a 20 céntimos la libra.

—Con motivo de las ferias y fiestas que se celebrarán en Mallorca, son muchos los que se disponen a emprender viaje el próximo sábado hacia la capital de la provincia.

Revista de Prensa

La jefatura del partido conservador.

Según «El Imparcial», la asamblea será constituida por las mayorías de ambas Cámaras, por considerarlo la representación del partido, convocándola los presidentes de las mismas.

Se susurra será proclamado por unanimidad jefe del partido liberal-conservador el señor Sánchez Guerra, a quien ofreció el concurso de sus amigos el señor Bugallal.

No hay, por ahora, oposición ninguna, incluso el señor Cierva ha prestado su conformidad pidiendo ser considerado «como el segundo de a bordo».

La asamblea se celebrará después de cerradas las Cortes, y de cumplirse estos augurios puede decirse que ya tenemos una crisis a plazo fijo.

Dice sobre este particular *La Publicidad*:

«En el retablo madrileño se representan estos días el sainete del pleito de la jefatura conservadora.

Cuatro ases de la baraja conservadora entran en juego: Allendesalazar, Sánchez Guerra, Bugallal y La Cierva. Nosotros no tenemos preferencias. Los cuatro nos parecen mal. Cualquier otro nos parecería mal también.

Es denigrante y desmoralizador el espectáculo de los supuestos partidos esterilizando sus luchas y sus rivalidades de decadencia en el mismo momento en que el país se halla ante los problemas más trágicos y abrumadores que plantea la realidad, esa realidad de la cual viven alejadas las cuadrillas bizantinas que actúan en el ruedo político y parlamentario de España».

La Federación Ibérica

«La Tribuna» dedica un editorial a la «España Grande», del cual copiamos los siguientes párrafos:

«No; en España, si se quiere engrandecerla, hay que invadir la esfera de acción de los recaudantes a las innovaciones y vivificar el ambiente con las nuevas corrientes políticas que pretenden transformar el Estado español en una Federación ibérica.

La España grande, esa que señala el Ilustre hombre político que se llamaba Prat de Riba, llegará a ser un ideal nacional que, poco a poco, irá conquistando adeptos entre la juventud y entre aquellos que por encima de sus conveniencias personales prefieren el porvenir del pueblo español.

Si desapareciera el exclusivismo en el sistema de gobierno, si se hicieran cargo de la importancia que tiene la descentralización administrativa y política para los pueblos, pronto, muy pronto, el ideal de la Federación grande lo veríamos realizado.

La Federación es la forma política aceptable, que uniendo a todos, respeta la libertad de cada uno. Así y sólo así, se puede llegar a hacer de España un gran Estado; así y sólo así puede llegarse a la Federación Ibérica, la que ha de preparar en el futuro la Gran Confederación Latina de ambos mundos.

Santiago Ramón y Cajal

De «La Libertad»:
«El ministro de la Gobernación de España regatea y niega una escasa pensión, menor que el propio sueldo del ministro, a Santiago Ramón y Cajal, estimando

que ello constituiría «un precedente funesto» ¡Y tan funesto, señor ministro, tan funesto... Todo nuestro mundo oficial se vendría abajo el día en que la patria premiase a quienes en silencio la sirven y la engrandecen, y no a los que contribuyen a su mengua y a su ruina.

En el Congreso una mayoría inconsciente vota en contra de la pensión de unos miles de duros a Cajal para que el gran investigador pueda continuar más cómodamente su tarea hasta el ocaso de su admirable vida. Nos exponemos a la merecida humillación de que cualquier colectividad extranjera repare generosamente la zafia torpeza de una mayoría parlamentaria que, llamándose conservadora, no sabe conservar ni siquiera el decoro espiritual de España.»

Según los periódicos ocupándose de la negativa del gobierno a conceder una pensión a Ramón y Cajal.

Firmada por «Una mujer española» publica la prensa una carta proponiendo abrir en todas las provincias una suscripción en la seguridad de que antes de cuarenta y ocho horas, veinticinco mil pesetas al año, dando al mismo tiempo que una lección al Estado, la seguridad de la pensión a Ramón Cajal.

Ante la «ingratitude colectiva» para con el ilustre maestro, una nutrida representación de la intelectualidad española le ha dirigido una carta de desagravio de la que reproducimos el siguiente párrafo:

«No podemos, sin embargo, ocultar nuestra amargura ni renunciar a nuestra protesta contra la actitud de los que, nominalmente, representan en el Poder público la Universidad española y la cultura nacional. Que un ministro de Instrucción pública pueda asentir con su voto a tamaño desconocimiento de los deberes nacionales y a semejante desprecio de los más altos valores intelectuales, nos parece monstruoso. De los argumentos aducidos por el ministro de la Gobernación—jefe de la Sanidad española, que tanto debe a la obra de usted—para oponerse al otorgamiento de la pensión, más vale no hablar. El desplifcar de estos últimos años y el que se proyecta para el porvenir ponen a esta negativa un comentario sarcástico».

Entre otras, avaloran el documento, las firmas de los Sres. Ortega Gasset, Pittaluga, Pi y Suñer, Araquistain, Grandmontagne, Indalecio Prieto, Diez Canedo, Zulueta (Luis y Antonio) etc., etc.

Cantando la palinodia

El Sr. la Cierva en su contestación al Sr. Cambó, dijo:

«Es natural que mis proyectos hayan venido precipitadamente, sin la necesaria preparación, porque a ello obliga la inestabilidad de los Gobiernos».

Y «La Tribuna» le endilga la siguiente andanada:

«Quién dilapidó el dinero del Tesoro público con las reformas de Guerra, con las plantillas de los empleados de Hacienda, y pretendía dilapidarlo ahora con esa serie de concesiones que sólo tienen por objeto sumar incautas voluntades, habrá de tropezar alguna vez con la Lógica aplastante de los números.

La Lógica fué el señor Cambó, y a manos de la Lógica sucumbieron ayer políticamente los absurdos proyectos de Fomento».

Denuncia chusca

En el Congreso D. Juan de la Cierva denunció a la opinión pública que «El Debate» publicó íntegro el discurso del Sr. Cambó y sólo un breve extracto de su contestación y como el Sr. la Cierva es de aquellos que piensan que quien no está con él está contra él, dicho colega le dice:

«Pues convénzase de una vez el señor Cierva: «El Debate» jamás será ciervista. Jamás será de nadie. Este periódico no es un hombre ni unos hombres: es una masa de opinión.

«Nosotros del señor Cierva? ¡Menos que de nadie! Nos separan diferencias irreductibles. ¡Tenemos tan distinta concepción de la política y de la vida! ¡Somos de tan diferente psicología!

Nosotros detestamos el caciquismo; nos repugna el caciquismo, que es opresión y es anarquía. Y el señor Cierva es el prototipo del cacique. Ama la violencia; no se detiene ante el atropello; no regatea la merced al amigo, lesiva al derecho del adversario; no tiene fé en las ideas, sino en la fuerza de los intereses; no va al pueblo para guiarlo, sino para buscar en él un instrumento, un arma corta con que agredir a los Gobiernos; quiere junto a sí servidores, y no colaboradores; es la política—el Poder, el mando—su fin último, fin que justifica todos los medios. ¡Y es todo eso lo que como españoles, como patriotas, detestamos con el alma entera!

Después de los discursos de Cambó y La Cierva

«La Acción» hace sus comentarios de los que reproducimos los siguientes párrafos: «España está necesitada de ministros, de grandes ministros, no sólo por su nombre y su fama, sino por su capacidad, por su laboriosidad y su buen deseo.

Es preciso acabar hasta con la intención de las combinaciones menudas y domésticas, para que los de «consecuente correligionario» y «asiduo contertulio» no sigan siendo los únicos títulos que den derecho a intervenir en la dirección del país.

Tiene razón el señor Cierva. Para la magna obra de la reconstitución nacional, todas las colaboraciones nos parecerán pocas. Maura, Cierva, Cambó, Romanones, Bugallal, Ossorio... aquel Gobierno que don Antonio quiso formar daba hecha la primera parte.

«Por qué no persistir en el propósito en vez de hablar de ministris de república en formación o de monarquía en decadencia?»

«Aun siendo entusiastas admiradores de la extraordinaria capacidad de trabajo y competencia del actual ministro de Fomento, hemos de concluir con el señor Cambó que no es obra la que se planea labor de un hombre sólo. Añadimos nosotros que ni siquiera de un partido.»

De «El Sol» cortamos estos otros:

«El Sr. Cambó, con su rectificación, ha dado los últimos toques de perfección a su análisis del proyecto, y aún podemos decir que se ha aventajado a sí mismo. La opinión, que veía en el político catalán tan sólo su aspecto regionalista, observa con complacencia que sus afares se extienden sobre los grandes problemas nacionales, y en su resolución y estudio emplea todas sus potencias.

Del debate actual se desprende una consecuencia importante, que confirma una tesis que hemos sostenido con mala fortuna. Y es que las cuestiones básicas de nuestra reconstitución económica y política no pueden ser entregadas a un

solo partido, sino que han de ser obra de íntima colaboración de inteligencias y esfuerzos.»

Los proyectos, la política y el calor

Leemos en «La Publicidad» que la obstinación de La Cierva en que se discutan sus proyectos podría ser de fatales consecuencias para el país, pues una vez aprobados no habría que esperar sucediera lo que con otras leyes cuya aprobación, después de enconadas discusiones, ha servido para enterrarlas, pero el caso que nos ocupa a tantos intereses que no podría quedar en letra muerta como tantas otras de carácter abstracto.

Aunque es muy fácil que de tanto abarcar no apriete nada y que el calor liquide el proyecto con tanta fuerza como los argumentos de Cambó.

Confesión de un candidato

José Plá, en «La Publicidad», explica la forma como le obligaron sus amigos a presentarse candidato para diputado provincial y entre otras manifestaciones y anécdotas relata las siguientes:

«Para mí, la sorpresa más grande de estas elecciones ha sido el tener que hablar en público. He tenido que improvisar unos discursillos, que no creo que hayan entusiasmado a nadie. He visto que la gente me aplaudía por cortesía. He procurado, claro está, prescindir del latiguillo, de la frase redondeada y de los tópicos de artículo de fondo. Pero esto da poco resultado y la gente quiere discursos hirchados y vacíos, que le hablen del mar azul, de las oligarquías decrepitas y de cuatro tonterías por el estilo.

Otra cosa curiosa y no menos conocida es la idea que tiene la mayoría de la gente de lo que debería ser la política y de la función de los políticos. Esta idea en todas partes es igual, en las grandes ciudades, que en los pueblos pequeños.

El otro día vino a verme un hombre y me dijo que los patos de su vecino se le comían la hierba del campo.

«El vecino de usted no tiene razón—le dije.

«Esto no me importa—dijome el hombre—lo que deberíamos hacer es echar la guardia civil sobre el vecino.

«Hombre, no—le dije—Puede usted acudir a los tribunales...»

«¿No quiere usted escribir al coronel pidiendo que ponga una pareja a mis órdenes—me preguntó bruscamente.

«No.

«Entonces no cuenta usted conmigo en las elecciones.

Esta anécdota que es absolutamente histórica, es toda la política. Lo que hay es que en las ciudades los patos y la hierba no son precisamente esto sino millones y millones.

La cosa es demasiado burda para que decididamente crea que la política sea algo lo suficientemente fuerte para sacar del rincón a las personas que por temperamento no gustan de la intriga, de la falsía y del ruido de cáscaras vacías.»

La suspensión de garantías

Tratando de la suspensión de garantías, dice «La Libertad»:

«Pero de esta relajación del Derecho y de la Moral—si hemos de creer a un ardiente apologista de la Democracia—no son responsables los hombres públicos, ni los Parlamentos que los toleran, ni los caciques que los eligen, ni siquiera las clases sociales que, por interés, son sus cómplices: lo somos los escritores, que enmudecemos, que callamos a la in-

fracción de todos los principios de justicia y de humanidad y nos dedicamos a comentar sucesos frívolos. Ante tan gran acusación, algunos sentimos el rubor colectivo, nos encerramos en nuestro gabinete de estudio, colocamos ante nosotros las cuartillas, que no siempre son immaculadas, y escribimos, con el pulso temblante por la indignación: «Vivimos bajo gobiernos francamente tiránicos...»

Organización de la policía

«La Vanguardia» hace un historial comprimido de este cuerpo desde el tiempo en que se reclutaban sus agentes entre los barberos, ayudas de cámara, cocheros y lacayos de los personajes políticos, hasta nuestros días en que, desapareciendo los agentes «de garrote» ha sido dignificada, perdiendo aquel aspecto patibulario y dejando de ser despectivo el calificativo de «policía».

Mucho se anduvo en el camino, pero falta muchísimo aún a recorrer, hay que ponerla en condiciones de poder cumplir el cometido que se le encomienda. No puede impedir el delito que surge espontáneamente, pero cuando media el completo, sea para el asesinato, sea para el robo, la sagacidad de la policía debe ir unida a las confidencias, y éstas sólo se obtienen mediante una buena remuneración y a esta parte indispensable, y utilísima del servicio debe atenderse, pues en nada puede emplearse mejor el dinero del contribuyente que en la defensa de su vida y de su propiedad.

El cierre de las Cortes

Asegura «La Publicidad» quo después del discurso del señor Cambó, se impone el cerrojazo, asegurando de este modo cuatro meses más de vida al ministerio Allendesalazar, de otro modo «el gobierno tendrá que forzar demasiado la máquina» y como para el proyecto de tabacos tuvo que movilizar a todos los diputados de la mayoría para la votación de la guillotina, gastando su influencia y su autoridad, es problemático que tenga fuerzas suficientes para hacer mover, como si fueran figuras de retablo, a palatinos, mitrados, vitalicios y senadores por derecho propio, para que le sirvan de comarsa en la aprobación de ese pequeño proyecto administrativo del que dependen la salvación de la patria, ni la de las instituciones.

Del atentado contra el Alcalde de Barcelona

No cabe duda, según «La Publicidad» que las balas que agujeraron la carne del señor Martínez Domingó iban dirigidas contra la ciudad, pues ni como particular, ni como alcalde, había intervenido en nada que tuviera relación con ninguna clase de lucha.

«Lamenta el colega que se prolongue demasiado el estado de anarquía y también que las autoridades dando un innecesario ejemplo de valor cívico, vayan demasiado confiadas, pues si un particular debe de cuidar su vida, una autoridad que tiene un valor representativo tiene obligación de guardarse más.

Con una mayor vigilancia se hubiera evitado el asesinato del señor Data, y el atentado menos trágico, por fortuna, contra el señor Martínez Domingó.

Caldera de vapor 60 caballos

Vendo en buenas condiciones, Informes: Administración de EL DIA.

FABRICA DE ARTÍCULOS DE GOMA

Gutapercha, Amianto y Ebonita

Planchas de goma. Válvulas. Amiantos. Empaquetaduras. Artículos para Máquinas de sulfatar. Tubos y mangueras para trasiego de vinos. Peras. Jeringas. Cánulas Irrigadores. Tetinas y Biberones. Tacones y suelas de goma. Hilos y Anillos de goma. Asientos para enfermos. Bolsas para hielo. Guantes. Ventosas.

NOTA.--La Casa fabrica toda clase de objetos de Goma, Amianto y Ebonita.

REPARACIÓN DE NEUMÁTICOS Y CAMARAS

CASA CODINA, Unión, 8, Palma Teléfono, 271

(FUNDADORA DE LA INDUSTRIA DE LA GOMA EN BALEARES)

BOLSA DEL TRABAJO COLOCACIÓN

De toda clase de empleados

Nodriz

PRIMERIZA, leche de 15 días, desea criar en su casa, Santa Margarita. Informarán en esta Redacción.

Jardinero

Desea colocación exclusivamente para cuidar jardín. Razón: Sintax, 16.—Agencia de Anuncios.

Sirvienta

oven y que sepa algo de cocina, la desea un matrimonio sin hijos. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Criado

de 18 años, se ofrece inmejorables informes; ha prestado servicio de camarero. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16

Joven estudiante

En cuarto año Magisterio, se ofrece para contable, secretario o cargo análogo. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

Criada

Para familia de 3 personas solamente que ha de trasladarse a pueblo pintoresco cerca de Barcelona. Informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16. Palma.

Cocinera

Se necesita con buenas referencias. Ganará buen salario. Para informes: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.

ZAPATEROS

Necesito tres oficiales de primera, para calzado de caballero. San Miguel, 81 (Frente S. Antonio) Zapatería.

Sirvienta

Con buenos informes, la desea familia distinguida. Razón en esta Agencia: Sintax, 16. Palma.

Esquelas Mortuorias

Para la inserción en este periódico pueden entregarse en la Imprenta hasta las cinco de la madrugada.

Danús, 2

Santacilia, 3

Sociedad "Vers"

OFICINAS TÉCNICO-INDUSTRIALES

PROYECTOS COMPLETOS. SUMINISTRO Y MONTAJE DE TODA CLASE DE CONSTRUCCIONES METÁLICAS

Puentes metálicos para ferrocarriles y carreteras :: Grúas de todas clases :: Armaduras metálicas :: Entramados metálicos para casas :: Tuberías de chapa y hierro fundido :: Material de ferrocarriles :: Postes metálicos :: Computas hidráulicas :: Aceros laminados :: Fundición corriente y maleable.

Talleres de construcción en Madrid y Málaga

Talleres filiales en Alicante y Alsasua

DOMICILIO SOCIAL: Paseo del Prado, 30.-MADRID

DELEGADO EN BALEARES

Miguel Valens Matas
CALLE DE SINTAS, 16 — PALMA

INDUSTRIALES Y COMERCIANTES

En esta Agencia se admiten anuncios para el periódico de Ibiza. EL RESUMEN. Calle de Sintax, 16.—Teléfono 227.

HARINA

De trigo del país, primera clase, molidura por molino de agua. Se sirve a domicilio. Precios y encargos: Agencia de Anuncios. Sintax, 16.—PALMA.

Motores de gas pobre

Se venden dos en inmejorable estado con sus aparatos para carbón y madera, uno marca Otto de 16—18 H. P. y otro de 25 H. P. Korting. Se pueden ver funcionar. Informes: calle de los Olmos, 96.

Bicicleta

Completamente nueva se vende. Plaza Mercadal, n.º 8-2.º Palma.

Se vende - Bar

con aparatos automáticos para despacho de licores y dulces. San Agustín, 22.—PALMA.



PROPAGANDA MODERNA

DIBUJOS Y CLICHÉS

PARA

CARTELES · CATÁLOGOS

MARCA · ANUNCIOS

ETIQUETAS · EMBALAJES

· **ESTUCHERIA** ·

TALLERES DE FOTOGRAFADOS

ARTE GRAFICO, PALMA

OFICINAS / SAN MAGIN 138

: BARTOLOME ABAT :

Pintor decorador

— — PLAZA DEL ROSARIO, NUMERO 11 — —

Agencia de Anuncios

de J. Serra Palmer

Para la inserción en el periódico

EL DIA

Se admiten anuncios, reclamos, esquelas mortuorias y encaje de impresos.

DESPACHO: Calle de Sintax, 16. - TELÉFONO, 227.

HORAS DE OFICINA: de 8 a 13 y de 15 a 20.

ULTIMAS NOTICIAS

Congreso

La contestación de Lacierva. —El régimen del consorcio

Madrid 22 a las 24.—Bajo la presidencia del señor Sánchez Guerra se abre la sesión.

Se hacen algunos ruegos y preguntas de escaso interés.

Se reanuda la discusión del proyecto de transportes y obras públicas.

El ministro de Fomento prosigue su discurso, en contestación al del Sr. Maura.

Dice que el consorcio que él propone excluye la administración de los ferrocarriles por parte del Estado, advirtiendo que en el proyecto se crea un organismo adecuado, para preparar la estatificación de los ferrocarriles.

Agrega que si creyera que el Consejo Superior de los ferrocarriles pudiera dejarse influenciar por la política no lo hubiera creado.

En el régimen del consorcio no podrá existir la característica de una Sociedad industrial y mercantil con su capital de obligaciones que exceda al capital de acciones, no pudiéndose hacer de peor condición el capital aportado por el Estado que el capital en obligaciones de la Compañía.

El capital por obligaciones

Ya dije ayer que muchas veces las cosas que trae el proyecto han de sorprender, examinadas dentro de los moldes comunes de la vigente legislación.

Nos hemos encontrado que las Compañías tienen un capital de obligaciones que excede al capital de acciones, pues la implantación del nuevo régimen lleva como cargo el pago de intereses y amortización de las obligaciones.

Pero si las Compañías aportan, en el consorcio, este cargo, cuando el Estado aporte el capital nuevo hay que darle una compensación análoga a las obligaciones.

El Estado, pues, tiene que hacer aportación con interés del 5 por 100.

El objeto del proyecto

Dice, contestando las alarmas de Maura por este 5 por 100, que el objeto del proyecto es rebajar las tarifas.

Pero sobre esto puede pronunciarse la Cámara, pues si cree el Parlamento que que no debe tener interés la aportación del Estado, discutámoslo, pero no se olvide que el Estado adquiere este capital mediante el interés.

Cierto que el proyecto modifica la relación jurídica de las Compañías con el Estado; pero en los contratos hay que buscarse la mayor reciprocidad.

Repito cuanto dije a Cambó sobre la libertad en que queda el Estado para no

abonar el 2 por 100 que se señala en el proyecto con carácter preferente, cuando por negligencia de las Compañías no llegara a cubrirse el dividendo.

Que se le exijan responsabilidades, si ha faltado

Pide que el Parlamento tenga confianza.

Si muchos faltan, que se les exijan las correspondientes responsabilidades.

Si ha faltado, que se empiece por él, excitando a los diputados a hacerlo.

Declara que no considera a ningún diputado capaz de traer al Parlamento unos proyectos inspirados en el interés personal, asegurando que la conveniencia pública aconseja proceder como señala el proyecto.

Este no exige que a todas las Compañías se les aplique este régimen.

Sólo el Estado debe ver si le conviene o no, pues no ha de tener el mismo interés por las Compañías grandes que por las pequeñas.

Rumores.—La Cámara se distrae

Hay que resolver el magno problema, que es el más grande de la vida española.

(Como la Cámara se distrae y se oyen muchos rumores de conversaciones, el orador se calla. Pasado algún rato, los diputados advierten el silencio del orador y se callan. Hecho el silencio, el señor Lacierva reanuda su discurso).

El ministro de Fomento, aludiendo a su silencio, dice:

Es que quiero que se enteren.

Como oigo decir a cada momento que hay que estudiar mucho el proyecto, quiero que me oigan.

No aprenderéis nada, pero algo sabréis del proyecto, y si mañana se me dice que hay que seguir estudiando, recordará la distracción de estos momentos.

Se ocupa de las tarifas diciéndole que el Estado puede obligar a las Compañías a rebajarlas, pero tiene que indemnizarlas.

Si la Cámara opina que el Estado no ha de reservarse la facultad para rebajarlas, nadie se sorprenda si aquellos se elevan.

Insiste en que el rescate es más económico para el Estado en el sistema establecido en el proyecto, pues, ¿cómo había de hacerse con la legislación actual de concesión, línea por línea?

Urgencia del problema.—Las industrias navales

Considera sustancial la afirmación de Maura, reconociendo la urgencia del problema.

Dice que mañana estará sobre la mesa el proyecto de protección a las industrias navales.

Afirma que no hay dinero para realizar la obra.

(*Rumores en la Cámara.*)

Pero yo creo que lo habrá; sino, yo sufriría el castigo por haberme equivocado y España un gran retraso.

Si no hay dinero ahora, no lo habrá nunca.

Termina expresando la creencia en el patriotismo de los políticos españoles. Aunque se pasen el tiempo pensando en crisis, saben sacrificarse cuando lo exigen las necesidades del país.

El señor Prieto.—Sobre todo cuando S. S. está en el poder.

Rectificación de Maura

El señor Maura rectifica manifestando que no hay incongruencia entre el discurso y la contestación dada por el ministro, pues éste ha aprovechado algunos puntos de coincidencia para disertar sobre cosas que él no ha dicho.

A la observación que hice ayer demostrando que el 5 por 100 obstruye y ataca la tarifa, el señor Lacierva la contesta habiéndome de capital de obligaciones de las Compañías, colocándonos así cada uno en un hemisferio diferente.

Dice que la sola fijez de dividendo significaba un trastruque de la situación.

Repito lo dicho ayer sobre el rescate y las tarifas expresándose entonces francamente contrario al consorcio, afirmando una vez más que el rescate hay que hacerlo el Estado sin intervención de ningún elemento perturbador y sin hacer astillas de las líneas.

Insiste en presentar esta subversión de relaciones jurídicas, advirtiendo que si las Compañías no liquidan no han de entrar en el consorcio, como dice el ministro.

No hay para que meterse en la vida privada e interior de las Compañías, pues tienen sus pliegos condicionados que han de cumplir.

Si van bien, Dios las bendiga; y si van mal, Dios las ampare.

(*Grandes risas.*)

Si vamos a lo que se pide, el berengenal será mayor.

(*Más risas.*)

Relega al Consejo Superior de Ferrocarriles la obligación de establecer las diferencias y relaciones entre el capital actual y el aportado por otros títulos.

Dice que si las tarifas pueden rebajarse por presión de las regiones o de las industrias, Cambó y el orador pueden darse por vencidos, porque no hay gobierno capaz de resistir una presión sistemática y continua.

Trátase pues de saber si la rebaja ha de pagarla el Estado o si los restantes intereses afectados por los transportes.

Examina la base relativa a la facultad de disminuir las tarifas por el Estado, di-

ciendo que se prestaría a un cúmulo de cuestiones la comprobación de si el déficit de las Compañías obedece exclusivamente a esta disminución.

Respecto al rescate dice que desde el momento que se habla del rescate de acciones y líneas, estamos ya en el otro mundo. Dice que la idea del rescate es posible que sea la muleta del consorcio. (*Grandes risas, que se convierten en carcajadas.*)

Porque el rescate de las acciones es un carpetazo que se da a todas las habilidades de las Compañías para entrar en el consorcio.

El sistema de rescate por acciones es cosa entretenida y en ello estriba toda la urdimbre del proyecto, y no necesitamos nada de eso, siendo pura gana de meterse en los barcos.

(*Risas, rumores. La Cámara está animadísima.*)

Política

Manifestaciones de Lacierva

Madrid, 23 a las 0'20.—Interrogado el señor Lacierva respecto a la duración de las Cortes, ha manifestado que permanecerán abiertas todo el verano por no poder prescindirse de la discusión y aprobación de sus proyectos.

Añadió que nadie como él desde el sitio que ocupa sabe que es imprescindible conseguirlo, con lo que evitaremos ir al abismo económico.

Lamentaba el sacrificio que tienen que imponerse los diputados y senadores, reteniéndoles.

Un periodista le dijo que las minorías e izquierdas tratarán esta cuestión a fondo y se mostrarán hurañas.

El señor Lacierva contestó:

—Déjeles que digan lo que quieran. Luego todo quedará en aguas de borrajas. Sacaremos triunfantes mis proyectos. El país lo quiere.

Lo que dice Lerroux

Madrid 23 a las 0'20.—Después del debate de primera hora del Congreso, el señor Lerroux manifestaba que si se le fijase la sesión de mañana para explicar la interpelación que tiene anunciada sobre la situación de Barcelona, está dispuesto a presentar una proposición incidental para provocar un debate.

Romanones, Alba y Melquiades Alvarez

Madrid 23 a las 3'20.—En el pasillo central del Congreso han mantenido animada conversación los señores Conde de Romanones, Alba, Melquiades Alvarez y Prieto para tratar de la discusión de los proyectos de Lacierva, poniéndose de acuerdo acerca del lugar que debe ocupar cada uno en la discusión de la totalidad.

El Conde de Romanones insistía en su propósito de interpelar al Ministro de Hacienda para que explique claramente la fórmula económica que tenga para atender, con recursos suficientes, a los enormes gastos que ocasionará la implantación de los proyectos de Lacierva.

Prieto anunciaba que aludiría a los ministros de Hacienda y Fomento.

ACADEMIA SAIZ

Preparatoria para Carreras Militares
PELAIRES, 105—2.º

Resultado obtenido hasta la fecha en la convocatoria que se está celebrando:

APROBARON EL PLAN COMPLETO

Artillería.—Don Bartolomé Catañ Seguí, de 14 años de edad, con uno de los primeros puestos.

Infantería.—D. José Molina Messado.

APROBARON EL PRIMER GRUPO

Infantería.—D. José de la Monja López.—D. Miguel Bonet Marcó.—D. Bartolomé Borrás Ramón.

Caballería.—D. Miguel Bonet Marcó

Artillería.—D. Ventura Catañ Seguí.—D. Bartolomé Borrás Ramón.—D. Miguel Bonet Marcó.

Ingenieros.—D. Rafael Florit Togo res.—D. Ventura Catañ Seguí.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Conviniendo a esta Compañía movilizar el resto de Obligaciones al portador, que de la Emisión 1.º Julio 1920, al 5 por 100 neto pagadero por semestres, conserva todavía en cartera, y teniendo en cuenta que el interés y los tipos de descuento establecidos por las Sociedades Bancarias, son algo más elevados que los que regían en la fecha de la Emisión; ha resuelto esta Junta de gobierno poner en circulación las mencionadas Obligaciones al cambio de 450 pesetas una, con cupón 1.º Enero 1922, a fin de que esta bonificación que se establece constituya para el tenedor un aumento de interés y una prima de amortización que compense la diferencia de tipo de Descuento que dejamos señalado. La suscripción, con entrega inmediata de los títulos y pago de su importe, queda desde hoy abierta en las oficinas de esta Sociedad, Portella, 16.

El cupón se liquidará al día.
Palma 9 Mayo de 1921.—El Director, Luis Pascual.

Emigrantes

En esta Agencia se les informará gratuitamente, de la documentación necesaria para efectuar el embarque.

Los que residan en los pueblos pueden consultar por escrito.

Sintas 16.—PALMA.

ALTERNADORES - TRANSFORMADORES

MOTORES - CONTADORES PARA LUZ Y FUERZA

GRUPO MOTOR-BOMBA **A. E. G.**

Nuevo modelo perfeccionadísimo y de gran rendimiento

Lámparas EGMAR



Lámparas NITRA

Material para Instalaciones Eléctricas

EXISTENCIAS EN PALMA

A. E. G. Ibérica de Electricidad - S. A.

Delegación para Baleares: Conquistador, 7-bajos

FERROCARRIL DE SÓLLER

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convoca a Junta General extraordinaria de accionistas, en segunda convocatoria, para el día 26 de los corrientes a las diez, en el local social a fin de reformar el artículo 36 de los Estatutos.

Sóller 21 de Junio de 1921.

Por el Ferrocarril de Sóller.—El Director Gerente, *Estada.*

Dr. Lóbsch

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LA PIEL Y ÚLCERAS DE LAS PIERNAS

Calle S. Miguel, 157, principal
Frente la iglesia de Sta. Catalina de Sena
Consulta de 10 a 1 y de 4 a 5

Cursillo de Verano

Repaso de asignaturas de Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría, Física, Historia y Geografía.

Precios convencionales.

Informes: Sintas, 16.

Fábrica de Monederos y Carteras de PLATA

DE

Pablo Taronjé

San Miguel, 214

Palma

SEÑORAS

Antes de comprar, no dejen de visitar esta importante fábrica.—Precios sin competencia, con gran variedad de dibujos modernistas.

Goma, Amianto y Ebonita

MEDINA Y C.ª (S. L.)

Primera y única Fábrica en Baleares

Fábrica y Despacho:

Ronda Poniente (Santa Catalina)

Teléfono, 10

Casa Sucursal en Barcelona

Roger de Flor, 164

Teléfono, 384, S. P.

Recibido importante partida

COGNAC 3 CEPAS

BOTELLA GRANDE

6'40

que se detallan en esta su casa

a precio de propaganda

(I. del T. a cargo del consumidor).



PEDRO

DOMEQ